
// Representantes do Itep e da Força Nacional concederam entrevista coletiva na manhã de ontem para falar sobre o caso

Roda Viva
[ Cassiano Arruda ]

Dória marca data para 
receber título de Cidadão 

Honorário de Natal.  #4

Cena Urbana
[ Vicente Serejo ]

Até hoje não aprendi a 
confiar nos tais números 

oficiais.  #5

Pesquisa do Ibope 
encomendada pela CNI 
revela que popularidade 

do governo do presidente 
Michel Temer caiu de 

10% para 5% entre março 
e julho deste ano e que, 

no mesmo período, a 
avaliação negativa do 
governo subiu de 55%  
para 70%. É o mais alto 
nível de rejeição a um 

presidente da República 
desde José Sarney, no 

fim dos anos 1980. Área 
do Governo Temer com 

pior avaliação foi a de 
‘impostos’.  Política #2 

Juros de quem não 
pagou percentual 

mínimo da fatura do 
cartão de crédito tiveram 

aumento, de 453,9% 
para 460,7% ao ano. 

Com isso, os juros totais 
dessa categoria tiveram 

leve alta, de 377,9% % 
para 378,3% ao ano. Por 
outro lado, novas regras 
ajudaram a reduzir os 
juros dos clientes que 

pagam o mínimo de 15% 
da fatura. Entre maio e 
junho, houve queda de 

28,1 pontos percentuais 
na taxa.  Economia #7 

Aprovação 
de Temer 
cai a 5%, 

diz Ibope

Sobem os 
juros do 

cartão de 
crédito

Foi através de amostras de 
DNA colhidas dentro de uma 
luva usada pelos assassinos 
que um trabalho conjunto en-
tre as polícias, o Itep e a Força 
Nacional conseguiu elucidar 

o caso que investigava a mor-
te do cabo da Polícia Militar 
Ivan Márcio da Costa Xavier, 
que foi executado no dia 26 
de dezembro de 2016. A luva 
foi encontrada em um car-

ro abandonado a 500 me-
tros de distância da agência 
bancária onde o policial foi 
baleado e, no mesmo veícu-
lo, também foram achadas 
impressões digitais que fo-

ram usadas pela perícia na 
identificação dos suspeitos 
pelo crime. Os dois homens 
apontados como responsá-
veis pela morte do PM já fo-
ram presos.  Cidades #9

DNA em luva ajuda polícia elucidar 
investigação sobre a morte de PM

Professora luta 
para sobreviver  
a doença ainda 
sem diagnóstico
Há quase um mês na UTI, Ivanny Rhavena Medeiros luta para 
conseguir ajuda médica a fim de identificar doença misteriosa que lhe 
fez perder parte do instestino e interrompeu sua gravidez.  Cidades #10
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10 erros na hora de 
procurar emprego

FIA justifica introdução de 
proteção à cabeça dos pilotos

Segundo especialistas, sair por aí espalhando currículos 
não é a melhor opção para quem busca um emprego. 
Saiba o que não fazer se você está nessa situação. #8

‘Halo’, nome dado ao equipamento que deve ser 
obrigatório nos carros da Fórmula 1 a partir da 

temporada de 2018, não agradou pilotos e equipes. #13
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Bulls Potiguares fará 
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jogadores no próximo 
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Política

Pesquisa encomendada pela CNI revela que avaliação negativa do governo subiu de 55% 
para 70%, com nível de rejeição mais alto desde Sarney; área pior avaliada foi a de ‘impostos’  

aprovação de temer cai para 5% 
entre março e julho, diz o ibope

A 
aprovação do go-
verno do presi-
dente Michel Te-
mer caiu de 10% 
para 5% entre 

março e julho deste ano, se-
gundo pesquisa Ibope enco-
mendada pela Confederação 
Nacional da Indústria (CNI) e 
divulgada ontem (27). 

Já a avaliação negativa do 
governo aumentou para 70%. 
No levantamento anterior, di-
vulgado há cerca de quatro 
meses, o percentual dos que 
avaliavam o governo como 
ruim ou péssimo era de 55%.

A parcela que considera 
o governo regular caiu para 
21% em março, ante 31% na 
última pesquisa. Os que não 
souberam ou não responde-
ram sobre a avaliação do go-
verno representaram 3% dos 
entrevistados.

A aprovação pessoal do 
presidente também piorou. 
Na pesquisa divulgada ontem, 
83% dos entrevistados disse-
ram desaprovar a maneira de 
Temer governar. Em março, 
esse percentual era de 73%. 
Já os brasileiros que aprovam 
o jeito do presidente de admi-
nistrar o País caíram de 20% 
para 11% de março para julho. 
Outros 5% não sabem ou não 

responderam essa questão.
A confiança da população 

no presidente também dimi-
nuiu. Agora, 10% dos entrevis-
tados disseram confiar em Te-
mer. Em março, este número 
era de 17%. Ao mesmo tempo, 
o porcentual dos que não con-
fiam no presidente aumentou 
de 79% para 87% entre as duas 
pesquisas. Os que não sabem 
ou não responderam essa 
questão foram 3%.

A avaliação de que o go-
verno do presidente Michel 
Temer é melhor do que a ges-
tão da ex-presidente Dilma 
Rousseff registrou queda de 
18% para 11%, entre março e 
julho deste ano, segundo pes-
quisa Ibope.

 A parcela da população 
que considera que o governo 
Temer é pior do que o da petista 
aumentou de 41% para 52% de 
uma edição da pesquisa para a 

outra. Para 35%, os dois gover-
nos são iguais, ante 38% na pes-
quisa anterior. Outros 2% não 
sabem ou não responderam.

REJEIÇÃO
Após a delação premiada 

do grupo JBS, a popularidade 
do governo do presidente Mi-
chel Temer caiu fortemente 
entre março e julho deste ano 
e atingiu o nível mais baixo 
desde a redemocratização, de 

acordo com pesquisa Ibope. 
A aprovação do governo 

do presidente Michel Temer 
caiu de 10% para 5% nos últi-
mos quatro meses, de acordo 
com a pesquisa, ante 7% na 
gestão Sarney, em junho e ju-
lho de 1989; 12% no final do 
governo de Fernando Collor, 
em agosto de 1992; e 9% no 
segundo mandato da ex-pre-
sidente Dilma Rousseff, em ju-
nho e dezembro de 2015.

O porcentual de rejeição é 
um dos mais altos registrados 
desde a gestão Sarney. A ava-
liação negativa do governo Te-
mer aumentou de 55% para 
70%, entre março e julho deste 
ano, ante 64% no governo Sar-
ney, em julho de 1989; 59% no 
final do governo de Fernan-
do Collor, em agosto de 1992; 
e 70% no governo Dilma, em 
dezembro de 2015.

Entre as nove áreas de atu-
ação do governo Michel Te-
mer avaliadas pela pesquisa 
CNI/Ibope, a pior foi “impos-
tos”, com 87% de desaprova-
ção. A pesquisa foi realizada 
entre os dias 13 e 16 de julho, 
antes de o governo federal 
anunciar o aumento do PIS/
Cofins cobrado sobre gasoli-
na, diesel e etanol.

Em seguida, em desaprova-
ções decrescentes, aparecem 
as áreas de saúde (85%), taxa 
de juros, segurança pública e 
combate ao desemprego (as 
três com 84%), combate à fome 
e à pobreza (80%), comba-
te à inflação (77%), educação 
(75%) e meio ambiente (70%).

Na última pesquisa, em 
março, as notícias mais lembra-
das eram sobre “discussões so-
bre a reforma da Previdência”, 
com 26%. 

// com a popularidade em queda, presidente temer e ministros participam de cerimônia de assinatura de contratos de concessão de aeroportos
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Com a pior avaliação de 
um governo em 30 anos, o 
presidente Michel Temer afir-
mou ontem (27) que a sua ad-
ministração não passará “em 
branco” se ele conseguir apro-
var as reformas previdenciá-
ria, tributária e política.

Em cerimônia de assina-
tura de contratos de conces-
são, o peemedebista disse que 
a melhora da atividade econô-
mica não se trata de “mágica”, 
mas da “coragem” e “ousadia” 
da gestão peemedebista.

“Se nós conseguirmos rea-
lizar mais essas três novas re-
formas, ninguém poderá dizer 
que passamos em branco nes-
ses dois anos e pouco”, disse.

Apesar do otimismo de Te-
mer em aprovar a reforma pre-
videnciária, partidos da base 
aliada já defendem que ele 
abandone a ideia de votá-la 
e que a deixe para o próximo 
presidente.

Em discurso, o peemede-
bista disse ter se sentido “sur-
preso” pelo crescimento do 
país nos últimos 60 dias, perí-
odo que coincide com o agra-
vamento da crise política após 
o vazamento do áudio entre o 
peemedebista e o empresário 
Joesley Batista.

“Não é por acaso que o Bra-
sil está virando a página da cri-
se e estamos fazendo um de-
ver de casa atrasado há muito 
tempo”, disse.

Ele disse ainda que, diferen-
temente de outros governos, o 
seu não tem disputas entre mi-
nistros. “No nosso governo, vejo 
uma integração absoluta entre 
todos os setores”, afirmou.

O presidente assinou on-
tem (27) os contratos de con-
cessão dos aeroportos de For-

taleza (CE), Salvador (BA), Flo-
rianópolis (SC) e Porto Alegre 
(RS). 

Eles foram leiloados em 
março a empresas estrangei-
ras, que pagarão ao poder pú-
blico 25% do valor mínimo de 
outorga mais o ágio ofertado, 
que totaliza R$ 1,46 bilhão.

Os prazos dos contratos 
são de 30 anos, exceto Porto 
Alegre que é de 25 anos, e to-
dos são prorrogáveis por mais 
cinco anos.

‘PUXADOR DE PALMAS’
No evento, o presiden-

te confessou que sentiu falta 
de aplausos da plateia e dis-
se que, na próxima cerimônia, 
trará uma espécie de “puxador 
de palmas”.

“Se tem alguém que bate 
palmas, todos batem. Mas aqui 
as palmas vieram do coração, 
do reconhecimento”, disse após 
pedir aos presentes que aplau-
dissem os ministros presentes.

Em discurso, o ministro 
da Secretaria-Geral, Moreira 

Franco, reconheceu que o atu-
al governo tem enfrentado di-
ficuldades em reorganizar a 
máquina administrativa e afir-
mou que não há no país uma 
“cultura da celebração”, que 
precisa ser estimulada.

Segundo ele, diferentemen-
te de seus antecessores, Temer 
“não tem ambições eleitorais”. 
“O presidente fez uma opção 
de ser maior que o cidadão Mi-
chel Temer”, disse.

“O legado será basicamen-
te de um homem que pensa 
na obra coletiva, que entende 
o ser humano”, disse.

O peemedebista afirmou 
ainda que está já em conversas 
pela reforma política. “Natu-
ralmente tenho conversando 
muito com o Congresso Na-
cional com vistas a reformula-
ção política no nosso país”. 

Segundo ele, seu governo 
continuará “a agir com deter-
minação para crescimento e 
geração de empregos”. “Vamos 
continuar trabalhar nessa di-
reção”, afirmou.

Presidente diz que país está 
virando a ‘página da crise’ 

// Michel temer, presidente: fazendo um dever de casa atrasado
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Preso pela Polícia Federal, ex-presidente da estatal é acusado de ter recebido R$ 3 milhões de 
Odebrecht para não prejudicar grupo empresarial; advogado diz que ele vai esclarecer os fatos

Bendine pediu propina antes de 
assumir Petrobras, diz Lava Jato

Preso na Operação Cobra, 
fase 42 da Lava Jato, o ex-pre-
sidente da Petrobras Alde-
mir Bendine pediu propina 
ao empreiteiro Marcelo Ode-
brecht 'na véspera de assumir 
a presidência' da estatal, afir-
ma o Ministério Público Fe-
deral. Bendine assumiu o car-
go em 6 de fevereiro de 2015. 
Na ocasião, a Lava Jato esta-
va próxima de completar um 
ano. A fase ostensiva da in-
vestigação foi deflagrada em 
março de 2014.

A solicitação de propi-
na, afirma a força-tarefa da 
Lava Jato, foi feita por Bendi-
ne e por um de seus opera-
dores financeiros também ao 
executivo Fernando Reis, da 
Odebrecht.

Segundo o Ministério Pú-
blico Federal, 'as indicações 
são de que o pedido foi feito 
para que o grupo empresarial 
Odebrecht não fosse prejudi-
cado na Petrobras, inclusive 
em relação às consequências 
da Operação Lava Jato'.

A pedido da força-tarefa 
do Ministério Público Federal 
no Paraná, a Justiça expediu e 
a Polícia Federal cumpriu, na 
manhã de ontem ( 27), três 
mandados de prisão tempo-
rária e 11 de busca e apreen-
são em nova fase da Lava Jato.

Os focos principais desta 
operação são, além de Alde-
mir Bendine, operadores fi-
nanceiros suspeitos de ope-
racionalizarem o recebimen-
to de R$ 3 milhões em pro-

pinas pagas pela Odebrecht 
em favor do ex-presidente da 
Petrobras.

O principal alvo desta 
nova fase esteve à frente do 
Banco do Brasil entre 17 de 
abril de 2009 e 6 de feverei-
ro de 2015, e foi presidente da 
Petrobras entre 6 de fevereiro 
de 2015 e 30 de maio de 2016.

"Há evidências indicando 
que, numa primeira oportu-
nidade, um pedido de propi-
na no valor de R$ 17 milhões 
foi realizado por Aldemir Be-
dine à época em que era pre-
sidente do Banco do Brasil, 
para viabilizar a rolagem de 

dívida de um financiamen-
to da Odebrecht AgroIndus-
trial", diz a Procuradoria.

Marcelo Odebrecht e Fer-
nando Reis, executivos da 
Odebrecht que celebraram 
acordo de colaboração pre-
miada com o Ministério Pú-
blico, teriam negado o pedi-
do de solicitação de propina 
porque entenderam que Ben-
dine não tinha capacidade de 
influenciar no contrato de fi-
nanciamento do Banco do 
Brasil.

De acordo com o Minis-
tério Público Federal, em de-
corrência deste novo pedido 

e com receio de ser prejudi-
cada na estatal petrolífera, a 
Odebrecht, conforme depoi-
mentos de colaboradores, in-
formações colhidas em bus-
ca e apreensão na 26ª fase da 
Lava Jato (operação Xepa) e 
outras provas de corrobora-
ção, optou por pagar a propi-
na de R$ 3 milhões. 

O valor foi repassado em 
três entregas em espécie, no 
valor de R$ 1 milhão cada, em 
São Paulo. Esses pagamentos 
foram realizados no ano de 
2015, nas datas de 17 de ju-
nho, 24 de junho e 1º de julho, 
pelo Setor de Operações Es-

truturadas da Odebrecht.
Já neste ano de 2017, um 

dos operadores financeiros 
que atuavam junto a Bendi-
ne confirmou que recebeu a 
quantia de R$ 3 milhões da 
Odebrecht, mas tentou atri-
buir o pagamento a uma su-
posta consultoria que teria 
prestado à empreiteira para 
facilitar o financiamento jun-
to ao Banco do Brasil. Toda-
via, a investigação revelou 
que a empresa utilizada pelo 
operador financeiro era de 
fachada.

Além disso, não foi apre-
sentado nenhum material re-
lativo à alegada consultoria 
e não foi explicado o destino 
de valores, a forma oculta do 
recebimento, a ausência de 
contrato escrito para serviços 
de valor milionário e o moti-
vo da diminuição do valor de 
tais serviços, que inicialmen-
te seriam, conforme reconhe-
cido pelo próprio operador, 
de R$ 17 milhões, para R$ 3 
milhões.

Buscando dar aparência 
lícita para os recursos, o ope-
rador financeiro, após tomar 
ciência das investigações, efe-
tuou o recolhimento dos tri-
butos relacionados à supos-
ta consultoria, cerca de dois 
anos após os pagamentos, 
com o objetivo de dissimular 
a origem criminosa dos valo-
res. Há indícios que a docu-
mentação também foi produ-
zida com intuito de ludibriar 
e obstruir as investigações.

// PF cumpre três mandados de prisão temporária e 11 de busca e apreensão em nova fase da Lava Jato
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A Polícia Federal 
descobriu que o ex-
presidente do Banco 
do Brasil e da Petrobras 
Aldemir Bendine estava 
com viagem marcada para 
Lisboa. O embarque iria 
ocorrer hoje (28). A PF 
diz ter informação de que 
Bendine, que também tem 
nacionalidade italiana, só 
havia comprado passagem 
de ida a Portugal.

Bendine foi preso 
ontem (27) em Sorocaba, 
interior de São Paulo, na 
Operação Cobra, fase 42 
da Lava Jato, por suspeita 
de recebimento de 
propina de R$ 3 milhões 
da empreiteira Odebrecht. 
Inicialmente, ele havia 
solicitado R$ 17 milhões da 
companhia, quando ainda 
ocupava a presidência do 
Banco do Brasil.

A força-tarefa do 
Ministério Público 
Federal havia requerido 
a prisão preventiva - sem 
prazo para terminar - de 
Bendine. Embora tenha 
reconhecido a existência 
de provas que justificassem 
a prisão preventiva, o 
juiz Sérgio Moro decidiu 
impor ao executivo regime 
temporário de custódia por 
cinco dias.

Para os investigadores, o 
fato de ter dupla cidadania 
poderia facilitar uma 
eventual fuga de Bendine 
para a Itália, destino de 
outros investigados em 
outros escândalos, como o 
ex-diretor de Marketing do 
Banco do Brasil Henrique 
PIzzolatto, condenado no 
Mensalão. 

A Lava Jato constatou, 
ainda, que o publicitário 

André Gustavo Vieira, 
apontado como 
‘operador financeiro’ de 
Bendine, tinha ‘negócios 
consolidados’ em Portugal. 
Em 2011, segundo o 
procurador da República 
Athayde Ribeiro Costa, 
o aliado de Bendine 
trabalhou na campanha 
que elegeu o primeiro-
ministro português.

“Importante pontuar 
que a quebra telemática 
encontrou apenas 
passagem de ida de 
Bendine”, destacou o 
procurador. “Isso não 
significa que não exista 
passagem de retorno. 
Mas, ainda que houvesse 
passagem de retorno 
não alteraria o quadro de 
justificação para o pedido 
de prisão preventiva de 
Bendine.”

Athayde informou que, 
a partir de documentos 
e outras provas colhidas 
nas buscas da fase Cobra 
da Lava Jato, o Ministério 
Público Federal deverá 
reiterar o pedido de prisão 
em regime preventivo do 
ex-presidente da Petrobras.

“A colaboração premiada 
dos executivos da Odebrecht 
foi o ponto de partida das in-
vestigações. A partir daí, a in-
vestigação se aprofundou e 
revelou estreitos vínculos en-
tre os investigados e permitiu 
colher provas de corrobora-
ção dos ilícitos narrados”, diz a 
força-tarefa.

Dentre as diligências efe-
tuadas estão análise de liga-
ções telefônicas, identificação 
junto a hotéis de reuniões se-
cretas, descoberta median-
te análise de cartões de crédi-
to de encontros em restauran-
tes, colheita de comunicações 
ocultas por aplicativos de ce-
lular que eram destruídas em 
tempo pré-determinado para 
apagar os vestígios de crimes, 
bem como exame de anota-
ções que apontam para paga-
mentos de despesas de hospe-
dagem em favor de familiares 
de Aldemir Bendine.

Para o procurador da Re-
pública Athayde Ribeiro Cos-
ta, “é incrível topar com evidên-

cias de que, após a Lava Jato 
já estar em estágio avançado, 
os criminosos tiveram a audá-
cia de prosseguir despojando 
a Petrobras e a sociedade bra-
sileira. Os crimes recentes são 
a prova viva de que a prisão é 
necessária para frear o ímpe-
to criminoso de um esquema 
que vem desviando bilhões há 
mais de década”.

“Há quem fale que as in-
vestigações contra a corrup-
ção têm que acabar, mas casos 
como esse deixam claro que os 
criminosos não vão parar. Pre-
gar o fim da Lava Jato é defen-
der a liberdade para os ladrões 
do dinheiro público prossegui-
rem. Se queremos um Brasil 
com menos corrupção, é preci-
so ir até onde eles foram e es-
tão dispostos a ir”, disse a pro-
curadora da República Jerusa 
Burmann Viecili.

“Preocupa a todos nós o ar-
refecimento do investimen-
to na Lava Jato pela direção 
da Polícia Federal”, destacou o 
procurador da República Del-

tan Dallagnol, coordenador da 
força-tarefa no MPF/PR. 

“Das últimas sete opera-
ções da Lava Jato, seis foram 
pedidas pelo Ministério Públi-
co. É preciso preservar o traba-
lho da Polícia Federal nas in-
vestigações. O Ministro da Jus-
tiça e o Delegado-Geral têm 
poder e a consequente res-
ponsabilidade sobre o tama-
nho do efetivo, que foi redu-
zido para menos de metade”, 
completou.

DEFESA
O advogado Pierpaolo Bot-

tini, que defende Aldemir Ben-
dine, afirmou que desde o iní-
cio das investigações “Ben-
dine se colocou à disposição 
para esclarecer os fatos e jun-
tou seus dados fiscais e bancá-
rios ao inquérito, demonstran-
do a licitude de suas atividades”. 
“A cautelar é desnecessária por 
se tratar de alguém que mani-
festou sua disposição de depor 
e colaborar com a justiça”, disse 
Bottini.

Delação foi o ponto de partida

// Deltan Dallagnol, coordenador da força-tarefa no MPF/PR: preservar o trabalho da Polícia Federal

Bendine ia para 
Lisboa nesta sexta, só 
com passagem de ida

// Aldemir Bendine, ex-
presidente do BB e Petrobras
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Acerto na 
varanda 
de casa no 
Lago Sul
Na varanda fechada de 
uma residência do Lago 
Sul, em Brasília, o então 
presidente da Petrobras 
Aldemir Bendine reuniu-
se com o empreiteiro 
Marcelo Odebrecht. O 
motivo do encontro foi a 
propina de R$ 3 milhões 
exigida por Bendine, 
segundo os investigadores 
da Operação Cobra, 42ª 
fase da Lava Jato. 
Bendine foi preso ontem 
por ordem do juiz 
federal Sérgio Moro. No 
pedido de prisão do ex-
presidente da estatal 
petrolífera, o Ministério 
Público Federal fez uma 
minuciosa reconstituição 
dos passos de Bendine 
para corroborar a delação 
premiada de Odebrecht.
Bendine havia exigido, 
inicialmente, R$ 17 
milhões. Nessa ocasião, 
junho de 2014, ele ainda 
ocupava a presidência do 
Banco do Brasil.
Seis meses depois, em 
dezembro de 2014 - 
Lava Jato a todo vapor 
- Odebrecht recusou-
se a pagar o montante, 
equivalente a 1% do 
montante previsto em 
três processos de crédito 
que as empresas do 
grupo tinham junto ao 
banco - R$ 600 milhões 
para o Estaleiro Enseada 
Paraguaçu, € 150 milhões 
para financiar a aquisição 
da EGF (processo de 
privatização em Portugal) 
e R$ 2,9 bilhões de crédito 
para a Odebrecht Agro 
Industrial.
Em fevereiro de 2015, 
na véspera de assumir o 
comando da Petrobras, 
Bendine voltou à carga e 
exigiu R$ 3 milhões.
Com base nas revelações 
dos delatores, os 
investigadores correram 
atrás das provas. Uma 
delas é o endereço em 
Brasília, na SHIS QI 
3, conjunto 10, Casa 
2, Lago Sul. O imóvel 
pertence ao publicitário 
André Gustavo Vieira, 
apontado como 
operador de Bendine. 
Os investigadores 
descobriram que nesta 
casa Bendine se reuniu 
com Odebrecht para 
ajustar a forma de repasse 
da propina - paga em três 
parcelas de R$ 1 milhão 
cada, entre junho e julho 
daquele ano.
A referência à casa foi 
encontrada entre os prints 
efetuados pelo próprio 
Bendine em diálogos 
mantidos com André no 
aplicativo Wickr. Uma 
mensagem se refere ao 
endereço do operador. 
Em seu depoimento, 
Odebrecht relatou que 
na residência de André 
“a conversa com Aldemir 
Bendine ocorreu em 
uma varanda fechada”. 
Os investigadores 
fizeram pesquisa no 
sistema Google Maps 
e confirmaram que “no 
endereço de André 
Gustavo há, de fato, uma 
varanda fechada”.



4    /  NOVO  /  Natal, Sexta-Feira, 28 de Julho de 2017

Editor: Carlos Magno Araújo      E-mail: carlosmagno@novonoticias.com

OpiniãO

A notícia da paralisação das 
obras da Barragem de Oiticica, 
que nos anos ́ 50 já havia entra-
do entre as prioridades hídricas 
do nosso Rio Grande do Nor-
te, pode servir de contraponto 
para o copioso noticiário oficial 
que acompanha de perto as 
chamadas obras no papel.

Em primeiro lugar é preci-
so colocar Oiticica com a úni-
ca grande obra do Governo Fe-
deral  que está sendo realizada 
no Estado, embora num ritmo 
que não permite se estabelecer 
um horizonte para a sua con-
clusão, parecendo que a libera-
ção de recursos à conta-gotas 
serve para mostrar que o go-
verno não está parado de todo. 

As cenas de arquivo termi-
nam oferecendo uma falsa im-
pressão de que o trabalho con-
tinua. Juntando essas imagens 
aos discursos e resoluções dos 
nossos congressistas, se imagi-
na que o velho sonho está pró-
ximo de se tornar realidade. 
E não é bem assim. Por maior 
que seja o interesse dos nossos 
senadores e deputados e até 
das emendas ao Orçamento 

da União, esse reforço não tem 
sido suficiente para a constru-
ção ganhar a velocidade de sua 
importância para o RN

Quem se der ao trabalho 
de levantar um pouco da his-
tória das obras hídricas reali-
zadas em todo o Estado have-
rá de relacionar cada uma de-
las a uma grande seca. Oiticica, 
mesmo se arrastando há tan-
to tempo, pode ser o emblema 
desses seis anos de seca que 
assola o nosso Rio Grande do 
Norte, assim como o maior de 
todos os reservatórios, a Barra-
gem Armando Ribeiro Gonçal-
ves ficou ligada a grande seca 
de 1970. As duas integram um 
mesmo sistema representado 
pela transposição das águas do 
rio São Francisco, que vão ter-
minar represadas por elas.

No caso de Oiticica, trata-
-se de um investimento capaz 
de oferecer um mínimo de se-
gurança, em matéria de recur-
sos hídricos, para atender mais 
de 500 mil norte-rio-granden-
ses que vivem numa das áre-
as mais precárias do Rio Gran-
de do Norte,  espalhados em 

17 municípios distintos, com-
plementando o chamado 
“complexo captacional” com o 
maior reservatório do Estado.  

Atualmente existem duas 
grandes frentes de trabalho 
em desenvolvimento. A obra 
da barragem em si, paralisa-
da por falta de dinheiro para 
pagar aos operários, e a cons-
trução da nova Barra de San-
tana, onde ficarão as famílias 
que serão desalojadas pela 
água represada, que vai ser 
erguida na localidade Alto do 
Paiol. Serão 254 lotes residen-
ciais, com dez lotes destina-
dos a atividades não poluen-
tes, equipamentos públicos, 

centro de comércio e serviço 
e toda a infra estrutura propí-
cia para atender a uma comu-
nidade deste porte.

Ao longo de todo esse tem-
po em que a obra de Oiticica 
se arrasta se aproxima da mar-
ca de meio bilhão de reais (R$ 
415 milhões). Nos últimos dois 
anos ela já havia passada de R$ 
292 milhões para R$ 311 mi-
lhões até o último reajuste para 
os R$ 417 milhões. As obras de 
Oiticica, durante a Seca, entrou 
para o PAC (Programa de Ace-
leração do Crescimento) que 
virou Acelera Brasil e no meio 
da construção enfrentou com 
o grande problema do rema-
nejamento de pessoas e desa-
propriações, mas que já aten-
deu a mais de 90% desse pú-
blico, com um reajuste dos R$ 
8 milhões previstos para a atu-
al previsão de R$ 2 7 milhões.

Sofrendo os efeitos da fal-
ta de chuvas desde 2011, o 
Rio Grande do Norte transfe-
re suas esperanças para 2018, 
sem ter motivos para acreditar 
que, até lá, sua principal obra 
hídrica estará concluída.

Dória vem ai
O prefeito de São Paulo, João 
Dória, que se encontra na 
China, marcou o dia 16 de 
agosto para vir a Natal receber 
o título de Cidadão Natalense 
outorgado pela Câmara 
Municipal, que naquele dia 
realizará a sua sessão no 
Teatro Riachuelo. Na mesma 
oportunidade, a Câmara vai 
condecorar o empresário 
Flávio Rocha com a Medalha 
Frei Miguelinho.

Plano do Turismo
Representantes das empresas 
Solimar Internacional e Green 
Team Global, contratadas para 
elaborar um Plano Estratégico 
e de Marketing Turístico do 
RN, vão apresentar, hoje, 
o resultado do trabalho 
realizado num encontro 
programado para o auditório 
da Escola de Governo, das  8 
hs às 13 hs. O planejamento foi 
realizado para um horizonte 
de 15 anos e foi custeado pelo 
programa RN Sustentável 
(sempre ele). Mas afirmar 
que “tudo começa aqui” 
não é verdadeiro e muito 
pretencioso.

Chiquinho Germano
Sepultado ontem, em 
Mossoró, Francisco Germano 
Filho, Chiquinho Germano, 
87 anos, tido como o último 

coronel da política do RN. 
Cinco vezes prefeito de sua 
Cidade, Rodolfo Fernandes, 
na segunda metade do 
século passado se manteve 
invicto em todas as eleições, 
transferindo mais de 80% 
dos votos da cidade para 
o candidato que apoiasse. 
Internado no Hospital Wilson 
Rosado, sofreu na noite de 
quarta-feira uma parada-
cárdio-respiratória. Decano 
do Fisco estadual, exercia 
liderança na categoria, 
mesmo depois de aposentado.

Marca do fracasso

O programa “Ronda Cidadã” 
tornou-se uma marca do 
governo Robinson Faria, 
antes mesmo de sua posse. Se 
apresentando como estudioso 
em segurança, o candidato 
Robinson já prometeu instalar 
o programa Ronda Cidadã, o 

que fez nos primeiro dias do 
Governo. – Onde? – No Bairro 
de Mãe Luiza! Depois de dois 
anos, uma facção criminosa 
demonstrou publicamente ter 
o controle do bairro, fixando 
cartazes com um novo código 
de conduta do cidadão, o que 
significa a falência do estado. 
Por ironia, no berço da Ronda 
Cidadã.

Poder e Podemos
O senador Álvaro Dias, do 
Paraná, que havia trocado 
o PSDB pelo Partido Verde, 
reúne a imprensa, hoje, 
às 16 hs, no hotel Goldem 
Tulip, de Ponta Negra, para 
apresentar o seu novo 
partido, o PODEMOS, que 
vem a ser o ex-PTN. Dias vem 
acompanhado da deputada 
Renata Abreu, e prepara sua 
candidatura a presidente da 
República no próximo ano.

Posse na Academia
O embaixador e escritor João 
Almino toma posse hoje, às 21 
hs, na cadeira 22 da Academia 
Brasileira de Letras. Eleito dia 

8 de março, o novo imortal 
envergará o fardão acadêmico 
custeado por uma campanha 
realizada pela Academia 
Norte-riograndense. Quem 
quiser assistir, a cerimônia 
estará disponível na Internet: 
www.academia.org.br.

Segundo mês
Servidores do Governo 
o Estado vão entrar no 
segundo mês de atraso do seu 
pagamento. Para o dia de hoje 
está anunciado um vale de 
R$ 4 mil por conta do salário 
de junho, para quem tem 
salário acima dessa quantia. 
A complementação só vai ser 
paga em agosto, entrando no 
segundo mês.

Cabeça de Alho
Hoje, em 
Portalegre, 
tem um Dia de 
Campo, realizado 
pela UFERSA 
em parceria 
com a Embrapa 

Hortaliças, do Distrito 
Federal, reunindo produtores 
rurais e estudantes com o 
objetivo de restabelecer o 
cultivo e renovar o sistema 
produtivo para um melhor 
aproveitamento da cultura 
de alho. Será apresentado o 
resultado de uma pesquisa 
iniciada em 2012.

A epopéia de Oiticica

ZUM  ZUM  ZUM

Tudo começa aqui

Blogueirinhos

O turismo potiguar se reunirá hoje para conhecer o Pla-
no Estratégico de Marketing Turístico a ser apresentado pela 
Secretaria de Turismo do Rio Grande do Norte, durante a 62ª 
reunião do Conselho Estadual do Turismo (Conetur/RN), na 
Escola de Governo, no Centro Administrativo, a partir das 9h. 

O plano é batizado e segue o conceito “Tudo começa 
aqui”, abraçando a tese de Lenine Pinto, historiador potiguar 
que defende que a descoberta do Brasil se deu pelo Rio Gran-
de do Norte e não pela Bahia, como contam os livros de His-
tória – mais sobre isso, ver “A Reinvenção do Descobrimen-
to (Natal, 1998)”. 

Esse plano, espera-se, é o que vai nortear as ações para o 
setor no estado nos próximos 15 anos e foi elaborado pelas 
empresa americanas Solimar International e a Green Team 
Global.

Foram US$ 540 mil investidos, através de recursos do Go-
verno Cidadão. O Plano já foi apresentado ontem, no Centro 
de Convenções, para o Conselho Estadual de Turismo, e hoje 
será detalhado para todo o trade. 

O mais importante desse plano é que ele será o norte do 
turismo potiguar independente de quem estiver no coman-
do executivo estadual nos próximos anos. 

O plano levou em conta os cinco polos turísticos do RN 
(Agreste-Trairí, Costa Branca, Costa das Dunas, Seridó e Ser-
rano), as potencialidades e tudo que está na cadeia produti-
va do setor no estado.

Também há a preocupação em diversificar as potenciali-
dades e opções turísticas do Rio Grande do Norte, o que in-
clui a interiorização da atividade, a valorização e o fortaleci-
mento do turismo religioso, bem como o turismo de aventu-
ra, a gastronomia, as salinas e outros potenciais potiguares.

Resultado disso é que o estão tem nas mãos, agora, um 
planejamento desenvolvido para curto, médio e longo prazo 
e abrange as várias vertentes do turismo, como infraestrutura 
de saneamento, sinalização e capacitação. 

Importante acrescentar ainda que tudo isso foi construí-
do junto aos gestores de cada município, levando em conta a 
realidade – sobretudo financeira – e as necessidades de cada 
uma das cidades-polo do turismo potiguar. 

A grande questão é que a execução das ações propostas 
pelo Plano vai depender de recursos, um problema que deve-
rá ainda a ser equacionado pelo governo. A secretaria de Tu-
rismo, por exemplo, diz naõ ter ainda oorçamento para uma 
ação vital no setor que é divulgação e planos de marketing. É 
preciso ter jogo político e esforço institucional para não dei-
xar que essa ideia seja mais uma a não sair do papel.  

E aí, galerinha linda que me acompanha aqui no canal, 
tudo bom com vocês? Bom, bem-vindos a mais um textinho 
e, desde já, eu peço desculpas porque passe essa semana in-
teira longe de vocês. Bom, gente, no texto de hoje eu resolvi 
falar sobre um assunto que está bem na moda e que eu sem-
pre vejo comentários de vocês nas minhas redes sociais pe-
dindo “ai, Luan, escreve sobre isso”. Risos. Então, hoje nós va-
mos falar sobre: a revolução blogueirinha. 

Bom, talvez você leia essa palavra já imagine aquele pes-
soal que tem um blog e escreve sobre alguma coisa, geral-
mente um jornalista que escreve notícias ou alguém especia-
lizado em algo que escreva lá sobre o que gosta. Mas não, não 
é disso que eu estou falando. Risos de novo. 

Hoje aqui a gente vai falar sobre os blogueirinhos que não 
têm blog. É aquele pessoal que produz conteúdo nas redes 
sociais mesmo e que não fala sobre algum assunto do qual 
gostam ou são minimamente afeitos a ele. Resumindo: gente 
normal que acha que sua vida é tão interessante que resolve 
compartilhar cada detalhe dela com todo mundo. Mais risos.

Então, isso começou lá com aqueles digital influencers, 
aqueles famosos e subcelebridades que começaram a usar 
suas redes sociais para fazer marketing pessoal e, assim, tam-
bém influenciar as pessoas. Logo as empresas viram nisso 
uma grande oportunidade e passaram a investir pesado nes-
sas pessoas, porque viram que era melhor pagar a um famosi-
nho para falar de sua marca do que colocar um outdoor num 
terreno cheio de mato para ficar lá dia e noite sendo mancha-
do por fezes de pássaros e se desmanchado na chuva. 

Daí meio que todo mundo resolveu virar blogueirinho 
e agora as redes sociais estão cheias de gente fazendo pro-
paganda de si mesmo em troca de seguidores, likes e alguns 
presentinhos que vão desde uma cortesia para o cinema até 
um lanche em alguma hamburgueria nova na cidade.

Foi aí então que a gente pôde, enfim, descobrir o quanto 
o mundo é feliz. Sério! Risos. Basta ver como as pessoas acor-
dam lindas, com a pele incrível (e sempre rindo), como elas 
estão sempre felizes (mais risos), como elas levam a sério sua 
dieta balanceada e sua rotina de exercícios (principalmente 
crossfit). Sem contar as viagens incríveis que elas fazem todo 
fim de semana, os hotéis incríveis, as piscinas maravilhosas 
e, claro, os pratos deliciosos e sempre lindos que ela comem. 

Enfim: se você não é feliz, comece a postar mais no Insta-
gram e se junte ao nosso mundo perfeito. Risos novamente.

Bom, gente, é isso! Se você gostou, se inscreve no canal e 
deixa seu like, porque eu preciso mais famosinho para conti-
nuar ganhando presentinhos e massageando o ego com os 
comentários fofos de vocês. Beijo pra câmera para terminar.

Editorial rodaviva@novonoticias.com

DO PROFESSOR EDMILSON LOPES JUNIOR 
SOBRE O AUMENTO DOS CASOS DE 
LINCHAMENTO NA GRANDE NATAL.

“É um crime que adquire 
dinâmica própria”.

• Em São José de Mipibu começa, 
hoje, a Festa da Cabra.  A 7ª Festa da 
Cabra.
• Completa 120 anos, hoje, da posse 
de Ferreira Chaves e Manoel Moreira 
Dias no Tribunal de Justiça..
• Hoje tem a abertura da mostra 
Arqueocine: visões, imagens e 

personagens da arqueologia no 
cinema. Promoção do Departamento 
de História da UFRN.
• Ney Lopes Jr assumirá a presidência 
da Câmara de Natal na segunda-feira, 
depois de concluir tratamento em 
São Paulo.
• Hoje é o Dia do Agricultor.

• O advogado Jacinto Coutinho faz 
palestra, hoje, na sede da OAB sobre 
“Os Desafios da Advocacia Criminal 
Contemporânea”.
• Programada para ontem, a sanção 
da Lei que regulamenta a produção 
de queijos foi adiada. O governador 
Robinson Faria não pôde comparecer.

• A Cooperativa Cultura Universitária, 
abriu o segundo semestre com uma 
super promoção de livros, vendidos a 
partir de R$ 5,00.
• Arnaldo Saint-Bresson reforça o 
time do turismo do RN no Meeting 
Brasil na Argentina, Peru e Colômbia 
a parir de 13 de agosto.

Artigo Luan Xavier
Jornalista    luanxavier@novonoticias.com
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Conecte-se

Esta coluna sempre teve, 
até hoje, alguns poucos leito-
res que resistem contra a es-
curidão que tomou conta des-
ta cidade. Por isto, escrevem 
de vez em quando ao cronis-
ta e este registra todas as suas 
reclamações. Uma vez chegou 
a merecer do prefeito Carlos 
Eduardo Alves - que nem sem-
pre é atencioso com a impren-
sa, a quem acusou até de pre-
guiçosa - informações sobre o 
plano municipal de reposição 
de lâmpadas, com a previsão, 
se a memória não falha, de al-
guns milhares a cada mês.

Aos 47 anos de jornalismo, 
até hoje não aprendi a confiar 
nos tais números oficiais. Bas-
tam as estatísticas de realiza-
ção empunhadas pela propa-
ganda oficial que constrói um 
mundo artificial e sempre dis-
tante do real. Foi assim com a 
violência que bate recorde e 
é apresentada como legado; 
uma saúde insolvente com pa-
cientes nos corredores; uma 
educação de escolas sucatea-
das em todos os municípios. 
Um paraíso ao avesso. Ou, 
como se diz na língua forte e 
sábia do povo, às avessas.  

Contraponha-se ao breu 
que deixa os natalenses com 

medo, dois fatos: o pagamento 
direto e compulsório da Taxa 
de Iluminação Pública cobra-
da na conta de energia de cada 
domicílio sobre o consumo, 
e seu recolhimento obrigató-
rioa cair na conta da Prefeitu-
ra, gestora desse direito que é 
pago pela sociedade, e, portan-
to, não lhe faz favor nenhum. 
Como ter, em troca, toda uma 
cidade às escuras, principal-
mente nos bairros mais afasta-
dos, no breu do medo e do ter-
ror, mesmo pagando? 

Ponha-se em cima des-
se bolo amargo a cereja negra 
da denúncia do Ministério Pú-
blico ao apurar que o alcance 
chega, em menos de dez anos 
e sob um gestor único, a R$ 22 
milhões? Não tinha contro-
le de contas? Antes e depois, 
se houve declarada e desca-
rada incidência e reincidên-
cia, se os responsáveis foram 
e vieram dos mesmos cargos 
da Secretaria Municipal de Fi-
nanças, e,se alguns, de lá, de 
fato, nunca saíram? O que fez 

a controladoriadurante roubo 
tão grande, tão velho?

Na verdade, e sem ten-
tar prejulgar a honestidade de 
ninguém - seria leviano - os 
mistérios do poder cumprem 
sempre o mesmo desenho 
sombrio. Nunca chegam níti-
dos aos olhos e ouvidos da opi-
nião pública. Não é à toa que 
se fala em transparência, he-
rança tardia do velho e saudá-
vel hábito dos franceses quan-
do comparam a um sol o direi-
to da sociedade de iluminar 
com seu olhar a coisa pública 
para que nada seja recôndito. 
E para isto há uma lei da infor-
mação garantindo acesso.

Falta muito, Senhor Reda-
tor, muito, para a cidadania 
subir os degraus dos três po-
deres e de tudo quanto é pú-
blico. Não faz tanto tempo as-
sim o próprio Poder Judiciário 
foi exposto ao constrangimen-
to de ser flagrado como vítima 
de um esquema de corrupção 
para o qual não teve, sequer, 
explicação plausível. Puniu os 
culpados, é verdade, mas não 
justificou a fragilidade. Depois 
foi o Poder Legislativo. Agora, 
a Prefeitura de Natal. E todos 
com anos e anos. É tão fácil? 
Como?

Do breu

RITO - A soltura dos 
envolvidos na Operação 
Cidade Luz com manutenção 
só das duas prisões 
preventivas tem um aspecto 
saudável: o bom retorno ao 
rito da presunção de inocência 
e do benefício da dúvida. 

COMO - Que até lá, o 
Ministério Público tenha 
todo direito de demonstrar a 
materialidade da culpa, mas 
que também, até lá, o direito 
à liberdade se sobreponha ao 
desejo pessoal de quem quer 
que venha a ser.

ÁGUA - A adutora de engate 
rápido para Caicó e a 
outra, para Currais Novos e 
Acari, trazendo as águas da 
Barragem Armando Ribeiro 
Gonçalves, mudarão a face do 
Seridó antes das águas do S. 
Francisco.

OITICICA - E mudará mais 
ainda com a conclusão da 
Barragem de Oiticica. O que 
precisa é a bancada federal 
lutar na busca de manter a 
liberação dos repasses. A 
politicagem não cabe na hora 
de matar a sede.

POR... - Falar na Armando 
Ribeiro: a reserva ganhou 
120 milhões de metros 
cúbicos mesmo com inverno 
irregular este ano. Ela tem 
hoje 420 milhões de metros 
cúbidos da sua capacidade 
de 2,4 bilhões.

MIMO - Sabe qual foi o 
presente do padre João 
Medeiros Filho aDiógenes 
da Cunha Lima,na sua festa 
deseus oitent’anos, diante do 
mar? Uma bênção do Papa 
Francisco. O poeta, comovido, 
abriu su’alma. 

SERVIDÃO - Sai uma nova 
tradução do Duscurso 
da Servidão Voluntária, 
de Étienne de La Boétie, 
assinada por Gabriel Perissé, 
edição da ‘Nós Editora’, 
SP.Além da tradução Perissé 
faza uma nova apresentação.

MEMÓRIA - A edição tem 
projeto gráfico moderno, 
mas não se compara à da 
Brasiliense, 1999, tradução 
de Laymert Garcia, com os 
comentários eruditos de 
Claude Lefort, Pierre Clastres 
e Marinela Chauí.

GIM - O Brasil ganha seu 
primeiro livro sobre a história 
do Gim. É do engenheiro 
químico José Osvaldo Albano 
do Amarante, edição Mescla. 
Com uma visão do gim aqui 
no Brasil e nos bares do 
mundo. 

OS... - Portugueses contam 
não só com um livro - 
‘Vamos Beber um Gim? - 
de Miguel Somsen e Daniel 
Carvalho, em sétima edição, 
como sua revista bilingue 
e trimestral. Ora, viva o 
graciosíssimo gim! 

FARDÃO - O gesto de três 
empresários - Flávio Rocha, 
Marcelo Alecrim, Pedro 
Alcântara - garantiram doação 
do Fardão da Academia 
Brasileira de Letras ao escritor 
norte-rio-gandense João 
Almino. É a vitória. 

GESTO - Aliás, Almino 
devolveu a o gesto de esforço 
da Academia Norte-Rio-
Grandense de Letras com 
um outro gesto de elegância: 
o Fardão, com sua morte, 
fará parte do acervoda ANL. 
Civilização é isto.

PALCO

CAMARIM

Recapeamento do asfalto
Muito válido o serviço da Prefeitura em recapear parte da 

Avenida Prudente de Morais. Entretanto, muito mais precá-
rio do que essa avenida está a Felizardo Mouro, da Ponte de 
Igapó ao Bairro Nordeste, até o entroncamento com a Urba-
na. Valendo salientar que é a porta de entrada para centenas 
de turistas ou visitantes que chegam, diariamente, à nossa ci-
dade, oriundos do Aeroporto. 

Além da Avenida Felizardo Moura, o acesso ao Km. 06, 
após a ponte das Lavadeiras, nas Quintas, ficou com as obras 
inacabadas, mesmo faltando tão pouco para a conclusão dos 
serviços. No sentido da Avenida Mor Gouveia/Quintas, há 
um esgoto a céu aberto há mais de 06 meses e são serviços 
de fácil execução. 

Que em breve tenhamos esses trechos em melhor estado. 
Que nossos governantes não olhem somente para os bairros 
ditos nobres. 

Afinal, o voto dos moradores e transeuntes das Quintas, 
bairro Nordeste, Igapó vale tanto quanto o de Petrópolis, Ti-
rol, Lagoa Nova etc.
Carlos Vasconcellos
Via e-mail

CNH digital
Uma ideia extremamente inviável devido à maior possi-

bilidade de falsificação e ao astronômico índice de roubo de 
celulares no Brasil.
Andrikófelys Morais
Via Facebook

Agripino sobre aprovação de reformas
Espero que os eleitores do Rio Grande do Norte se lem-

brem disso nas próximas eleições.
Marcella Andrade
Via Facebook

Ney Lopes quer tentar o senado
Já teve oportunidade para ajudar a população. Alguns di-

zem que ele muito fez, outros que apenas foi mais um para 
roubar! 

Só sei que precisamos de cara nova na política do estado. 
Precisamos de mudança, e não haverá mudanças com a ve-
lha política!
Oberlan Medeiros J
Via Facebook

A luta continua no 
Parlamento e nas ruas

Com o término do recesso parlamentar, o governo ilegíti-
mo e sua base de sustentação no Congresso Nacional darão 
início a uma nova ofensiva política, buscando aprovar maté-
rias que, a exemplo da reforma trabalhista, eliminam direitos, 
impedem a retomada do crescimento econômico, prolon-
gam a crise e atentam contra a soberania nacional.

O primeiro desafio de Michel Temer será garantir os vo-
tos necessários para o arquivamento da denúncia apresenta-
da pela Procuradoria-Geral da República contra ele pelo cri-
me de corrupção passiva. A mesma Câmara dos Deputados 
que, sob o comando de Eduardo Cunha, aprovou a admissi-
bilidade do impeachment da presidenta Dilma Rousseff em 
virtude das supostas pedaladas fiscais, será responsável por 
definir o destino de Temer, que vem executando o orçamen-
to público de forma seletiva, negociando cargos e liberando 
emendas parlamentares para tentar garantir o arquivamen-
to da denúncia na votação agendada para o próximo dia 02 
de agosto. 

Assim como denunciamos o golpe de Estado consuma-
do no Congresso Nacional com o afastamento da presiden-
ta democraticamente eleita, precisamos denunciar veemen-
temente a negociata que está sendo operada nos bastidores 
do Palácio do Planalto para impedir que o Supremo Tribu-
nal Federal julgue a denúncia apresentada pela Procurado-
ria-Geral da República contra Michel Temer. 

Arquivada ou não a denúncia, nossa luta contra o golpe 
continuado, contra a retirada de direitos e em defesa de elei-
ções diretas continua, pois tanto Michel Temer quanto Ro-
drigo Maia, que é o sucessor imediato de Temer, defendem o 
programa de reformas neoliberais que unificou as elites em 
torno do golpe. Haja ou não mudança na fachada do gover-
no ilegítimo, haja não um novo golpe dentro do golpe, o nos-
so desafio é ampliar cada vez mais a mobilização contra as 
reformas e em defesa da democracia. 

Está cada vez mais claro para a imensa maioria da popu-
lação brasileira que este governo não tem legitimidade nem 
projeto para o desenvolvimento do nosso país. As pesquisas 
de opinião demonstram que a população quer ser convoca-
da a votar e a definir um novo rumo para o Brasil. Precisamos 
transformar a opinião e a indignação da maioria da popula-
ção em mobilização, em luta, do contrário o destino do Brasil 
será o mapa da fome e da extrema pobreza. 

Continuaremos lutando bravamente no interior do Con-
gresso Nacional para derrotar a reforma da previdência, o 
plano de demissão voluntária para os servidores públicos fe-
derais e os demais retrocessos que estão na pauta da Câmara 
dos Deputados e do Senado Federal. Mas somente uma am-
pla jornada de luta e mobilização popular poderá interditar 
o governo ilegítimo, resgatar a soberania do voto popular via 
eleições diretas e devolver o destino do país ao povo brasilei-
ro. Eles acham que não somos capazes, mas chegou o mo-
mento de demonstrar que nós podemos. 

Plural Fátima Bezerra
Senadora    fatimabezerra@novonoticias.com

1. LIVRARIA
Agora se especula: conta-

riacom a leniência dos altipla-
nos magníficos a transferên-
cia do espaço da Livraria das 
Universidades para a Sincredi, 
cooperativa hoje já ocupa um 
espaço duplo na UFRN.

2. UNÇÃO
Quando uma gestão fecha 

uma livraria não o faz apenas 
pelas luvas no valor de R$ 90 
mil para a Cooperativa Cultu-
ral. Deve ser um valor justo. 
Mas pelo seu poder de mando 
ao longo de 25 anos.

3. CLAREZA
E se assim será feito, espe-

ra-se que a Reitoria ao menos 
torne públicas as razões do fe-
chamento e do apoio à opera-
ção. E mesmo que pareça um 
doloroso dever ao poder de 
decidir acima de todos.

4. ALIÁS
Todas as vezes que a 

UFRN comete esse tipo de es-
colha, como a mais importan-
te instituição de ensino e cul-
tura do Rio Grande do Norte, 
conspurca - eis o castigo, seu 
dever de ser uma referência.
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Retenções na fonte de ISS
Há alguns impostos e contribuições que estão sujeitas 

à retenção na fonte pelos municípios no ato de pagamento. 
Alguns que lhes pertencem e outros que devem ser recolhi-
dos a terceiros. Em ambos os casos, sempre na conformida-
de da legislação aplicável e cujos cálculos devem ser efetu-
ados antes do pagamento, mesmo que os credores tenham 
apresentado notas fiscais com cálculos elaborados.

A começar pelo ISS - Imposto Sobre Serviços, que é de 
competência municipal. Os serviços cujo imposto está su-
jeito à retenção na fonte não são todos, mas aqueles cuja tri-
butação compete ao município. Dentre esses, todo e qual-
quer serviço cujo prestador tem estabelecimento ou domi-
cílio no próprio município. Afora esta hipótese, estão sujei-
tos à retenção na fonte o ISS de alguns serviços prestados 
ao município cujo estabelecimento ou domicílio é em ou-
tro município.

Nesta hipótese, estão os serviços de construção civil; de 
instalação de andaimes, palcos, coberturas e outras estrutu-
ras provisórias; de varrição, coleta e destino final do lixo; e 
de guarda,  estacionamento e segurança de veículos, bens 
e pessoas. Além dos serviços de armazenamento, depósito, 
carga, descarga, arrumação e guarda de bens; de diversão, 
lazer, entretenimento e congêneres; e de transporte, utiliza-
ção de mão de obra locada; feira, exposição, congressos e 
congêneres.

O cálculo do ISS a ser retido deve tomar como base o 
valor total ou bruto dos serviços prestados, sobre a qual 
deve ser aplicada a alíquota prevista no Código Tributá-
rio do Município, que geralmente é a alíquota máxima de 
5%. Com exceção nos serviços de construção civil, em que 
a base de cálculo deve corresponder a percentual variável 
entre o mínimo de 40 por cento e o máximo de 60 por cen-
to, a depender do Código Tributário do Município, sobre o 
qual se aplica a alíquota máxima de 5%, conforme acima já 
referido.

Essa regra e esses cálculos aplicam-se tanto às empresas 
prestadoras de serviços sujeitas ao regime geral de tributa-
ção como às microempresas e empresas de pequeno por-
te sujeitas ao Simples Nacional. Porque o tratamento desse 
regime não se aplica no caso do ISS retido na fonte, deven-
do ser aplicadas as mesmas regras que estão sujeitas as de-
mais empresas.
Alcimar de Almeida Silva
Via NOVOWhats

 

Cadastre-se:
Você já conhece o NOVO-Whats? Ele é uma ferramen-

ta rápida e eficiente no recebimento e envio de informa-
ções. Através dele, você tem acesso a três boletins de notí-
cias com os destaques do momento, tanto do Brasil quan-
to do mundo. Além disso, você também tem a sua disposi-
ção um canal rápido para fazer denúncias, sugerir pautas e 
muito mais.

Se você tem aquela denúncia para fazer e não sabe a 
quem recorrer, o NOVOWhats dá espaço para sua reclama-
ção e te ajuda a divulgar o seu problema no boletim do 12h.

Se você gosta de ficar por dentro das últimas do trânsi-
to, o boletim da noite é o ideal para você, pois além de um 
resumão de notícias, ele também oferece um super radar 
do trânsito.

Gostou? Adiciona a gente pelo 9 9113 3526 e aproveite!

Cadastre-se: (84) 99113-3526

O NOVOWhats publica as histórias que os nossos 
leitores enviam através do WhatsApp

NOVOWhats

Rosas vermelhas são sím-
bolo de muita paixão. E nesse 
verão o clima é assim: arden-
te! As flores se espalham por 
todos os lugares, por todas as 
peças masculinas. Aparecem 
em estampas, mas as borda-
das têm destaque.

Direto dos anos 1980, Le-
oni cantou: 

A música ainda faz su-
cesso hoje, mas ídolos atuais, 
como Maluma, se renderam 
a essa ideia. As rosas de Ma-
luma são urbanas e fashion. 
O colombiano dita moda. Ele, 
que está estourado em toda a 
América Latina e aqui no Bra-
sil fez parceria de êxito com 
a Anitta, normalmente usa 
rosas em peças com fundo 
preto. A última delas foi um 
boné, postado essa semana 
no Instagram.

O “Flower Power” foi pro-
jetado na década de 1970. 
Inspirado no movimento hip-
pie, ganhou as passarelas in-
ternacionais. Os homens usa-
vam as camisas abertas no 
peito, numa demonstração 
total de liberdade. As cores 
vibrantes e quentes, naquele 
início, eram mais evidentes, 
por causa da psicodelia.  Até 
que a Dolce & Gabbana resol-
veu rebuscar. 

A grife italiana olhou para 
trás, buscando no movimen-
to Art Nouveau fundido com 
o Jugendstil – termo alemão 

para “estilo da juventude” –, 
que foi uma reação à arte 
acadêmica. Até ali, olhava-se 
muito para as flores e plan-
tas como parte da expressão 
artística que foi aplicada à in-
dústria de forma eminente-
mente decorativa. A pega-

da juvenil sobrepôs outras li-
nhas retas e curvas.  

A estrutura das roupas 
– sobretudo das coleções-
prêt-à-porter –foi que ga-
nhou com essa nova lingua-
gem de linhas, enquanto as 
flores continuavam na for-

ma clássica. A imagem virou 
icônica. E, como a alta costu-
ra é inacessível para a grande 
maioria das pessoas, ao lon-
go do tempo foram pensadas 
formas de democratização. O 
belo, concordamos, precisa ser 
acessível.

Passando para o hoje, as li-
nhas e formas são mais urba-
noides. Por isso mesmo é que, 
na moda masculina, as rosas 
bordadas estão presentes em 
peças diferenciadas. A gen-
te já as viu por aqui e circulou 
com elas, caro leitor, mas sabe-
mos que, como todas as outras 
modas, é um processo até todo 
mundo entender.     

Comparando, é como o xa-
drez antes de ser redescober-
to pelo público masculino. Dez 
anos atrás ele era sinônimo de 
cafonice e circulava apenas 
nas festas juninas. Com o flo-
ral acontece o mesmo. Prin-
cipalmente porque o homem 
brasileiro é reservado quanto 
ao uso de peças com desenhos 
que chamem muita atenção. 
As flores são para quem quer 
ser visto: fato. 

Numa peça black, vai para 
a orientação básica do stylist. 
Normalmente as peças mais 
destacadas servem para jogar 
o olhar para o rosto. Então, uma 
camisa é mais interessante que 
uma peça de baixo ou mesmo 
um calçado. Só gente que já 
sabe brincar com essas referên-
cias é que põe mix de estam-
pas ou joga essa informação de 
moda para os pisantes.

Eu, do lado de cá, tenho cur-
tido muito as peças de um jo-
vem chamado Kenon Bucca. 
Eu paquerei com muitas ca-
misetas feitas por ele – e usa-
das por caras como o promo-
ter Thales Sabino – até conhe-
cer de perto na minha última 
ida à São Paulo. Resultado: 
trouxe essas ideias para Na-
tal, com exclusividade para a 
Toque de Mídias. Estou certo 
de que o caminho na moda é 
esse: apresentar novidades e 
exercitar o olhar sobre o di-
ferente, para que a gente não 
caia na mesmice de ver todo 
mundo do mesmo jeitinho 
padrão. 

Poder das flores

// Maluma, sempre com rosas; Kenon Bucca usando criação própria, 
disponível na Toque de Mídias

Senhor leitor O melhor do que acontece nos 
nossos canais digitais, você vê aqui 

Cristiano Félix
Jornalista    cristianofelix@novonoticias.com

Jornal de

Juiz suspende aumento de 
imposto sobre combustíveis 

no país:

Inscrições para cursos 
técnicos gratuitos vão até o 

dia 31:

Ator de Cidade de Deus é 
gerente do tráfico no morro 

do Vidigal:

DESTAQUES

NOVO
CLIQUE

O jornalista e 
apresentador 
do Jornal 
de Hoje, 
Evaristo 
Costa, 
anunciou 
em sua rede 
social sua 
saída do 
programa. 
Sobre o 
motivo 
da saída, 
Evaristo 
afirmou 
que ‘precisa 
descansar’.

Pôr do sol visto do bairro 
Nordeste, em Natal/RN.

Foto: Greici

Me espera 
amor, que eu tô 

chegando 
Depois do 

inverno a vida 
em cores

Me espera 
amor, nossa 

temporada das 
flores”.

in blackandred
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Dólar  Comercial: 3,156 Ibovespa: +0,41%   65.277,38

Selic: 9,25% IPCA: -0,23%Euro 3,679

Taxa média de quem não pagou o mínimo no rotativo sobe em junho de 453,9% para 460,7% 
ao ano, mas houve queda para 230,4% para quem conseguiu saldar a fração menor da dívida

Sobem juros de quem não pagou 
a parcela mínima do cartão 

A
s novas regras 
para o cartão de 
crédito rotativo, 
que impedem 
que o cliente 

se mantenha por mais de 30 
dias na modalidade, voltaram 
a reduzir os juros dos clientes 
que pagam o mínimo de 15% 
da fatura.

Segundo dados divulga-
dos ontem (27) pelo Ban-
co Central, esse consumi-
dor pagou uma taxa média 
de 230,4% ao ano em junho, 
uma queda de 28,1 pontos 
percentuais na comparação 
com maio.

Por outro lado, os juros 
de quem não pagou esse per-
centual mínimo da fatura ti-
veram aumento, de 453,9% 
para 460,7% ao ano. Com isso, 
os juros totais dessa categoria 
tiveram leve alta, de 377,9% % 
para 378,3% ao ano.

Já as taxas do cartão de 
crédito parcelado caíram de 
159,6% em maio para 157,8% 
no mês passado.

Com a redução na taxa 
básica de juros da economia, 
a Selic, em queda desde ou-
tubro de 2016, a taxa de ju-
ros média para consumido-
res e empresas voltou a cair 

no mês passado, para 46,1% 
ao ano.

Em junho, a taxa média 
cobrada de consumidores 
recuou 1,2 ponto percentu-
al, para 63,3% ao ano. Essa é 

a taxa calculada com recur-
sos livres (que não incluem 
financiamentos imobiliários, 
empréstimos do BNDES e 
crédito rural).

No caso das empresas, os 

juros recuaram para 24,8% ao 
ano, uma redução de 1,3 pon-
to percentual.

O spread (diferença en-
tre o que os bancos pagam 
para captar recursos e o que 

cobram na ponta) nos finan-
ciamentos a consumidores 
e empresas também recuou, 
de 37,7 pontos percentuais 
para 36,5 pontos percentuais.

A inadimplência teve re-
cuo em relação a maio, em 
especial no caso das empre-
sas: de 6%, percentual que ha-
via sido recorde para o mês 
retrasado, para 5,3%. No caso 
dos consumidores, houve 
uma leve queda, de 5,9% para 
5,8%.

Considera-se inadimplên-
cia quando o pagamento não 
é efetuado no prazo de 90 
dias.

Os juros dos emprésti-
mos direcionados (emprés-
timos imobiliários, BNDES e 
rural) foram de 10,2% ao ano 
no mês passado, praticamen-
te estáveis em relação a maio, 
quando a taxa registrada fi-
cou em 10,3%.

Na média diária, os novos 
empréstimos com recursos 
livres para consumidores e 
empresas totalizaram R$ 12,4 
bilhões no mês passado, uma 
alta de 7% em relação a maio, 
segundo os dados do BC.

maeli Prado  
Da Folhapress

// Juros da parcela mínima do rotativo de cartão de crédito caíram, mas as taxas de quem não pagou esse percentual tiveram aumento 

MARCOS SANTOS
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Você está sem trabalho, e agora?  Para especialistas, nesta 
situação, não adianta só disparar currículos e torcer pelo melhor 

de quem está louco
por um emprego

N
a hora de procurar um 
novo emprego, não 
adianta só disparar 
currículos e torcer pelo 
melhor. Mais do que 

isso, é preciso frequentar eventos, 
fazer cursos e contatos com colegas 
e conhecidos, que podem apresentar 
gestores, oferecer ideias e até uma 

indicação.
"É normal a pessoa se sentir ansiosa 

durante essa busca. Mas, se ela souber 
evitar os erros mais recorrentes, a 
chance de contratação aumenta muito", 
afirma Fernando Mantovani, diretor-
geral da consultoria de RH Robert Half.

O candidato que "doura a 
pílula" durante o processo seletivo, 
relativizando suas características 
negativas ou os motivos pelos quais 
foi demitido, está cometendo uma das 

falhas mais comuns na hora de lutar 
pela vaga.

"É preciso ser honesto. O mercado 
é pequeno, as pessoas se conhecem, e 
o candidato se esquece de que é fácil 
checar a versão dada por ele", diz a vice-
presidente de RH do Santander Vanessa 
Lobato. Para descobrir onde e como 
os profissionais mais erram, a Folha 
consultou especialistas em carreira e 
recursos humanos, que dão sugestões 
úteis na corrida por uma colocação.

Anna Rangel  
Da Folhapress

10erros

NÃO 
FAÇA 
ISSO:

As maiores 
derrapadas dos 
candidatos

Subestimar a 
concorrência

Observar quem está empregado 
na mesma função pretendida é 

importante. A comparação ajuda o 
candidato a ver o que lhe falta, se é 

uma vivência no exterior, um curso de 
atualização. “O aperfeiçoamento 

vai melhorar a sua 
competitividade”, afirma 

Fernando Mantovani,
da Robert Half

Acostumar-se à 
vida de desempregado

Depois de uma demissão, o 
profissional pode descansar alguns 

dias, mas é vital retomar a rotina logo. 
“É preciso definir um expediente, 
em que ele vai buscar por vagas, 
fazer cursos, estabelecer contatos 
e frequentar eventos”, diz Gabriel 

Santos, especialista em 
recrutamento da consultoria 

Talenses

Abordar gestores 
sem apresentação 

prévia
Entrar em contato com um líder 

ou recrutador só faz sentido se o 
profissional tiver certeza de que há 
espaço na empresa para alguém 
com sua formação e experiência. 

“Na maioria dessas abordagens, o 
candidato não sabe nem o que 

poderia fazer na organização”, diz 
Vanessa Lobato, vice-presidente 

de RH do Santander

Acionar os contatos 
só após a demissão

Um dos erros mais comuns é 
enviar uma mensagem geral sobre 
o desligamento, diz José Augusto 

Minarelli, especialista em transição de 
carreira da consultoria Lens & Minarelli. 

“O mercado é um lugar de troca, 
regido pelos princípios do marketing. 

Não adianta disparar um e-mail e 
achar que as indicações vão 

chegar sozinhas”, afirma

Buscar empresas 
com perfil incompatível

“As organizações mostram sua 
cara em redes sociais, nos eventos 

que patrocinam e no estilo dos 
profissionais. Se a pessoa não se 

adequa, não fica por muito tempo”, diz 
Sandra Gioffi, diretora da ABRH-Brasil 

(Associação Brasileira de Recursos 
Humanos). Vale observar sites 
que dão avaliações anônimas 

das organizações

Colocar expectativas de 
longo prazo na entrevista

Antes de negociar salário e benefícios 
ou perguntar sobre as chances 
de mudar de área é preciso ser 

contratado. Cuidado na hora de falar 
sobre expectativas ainda no processo 

seletivo. “Para o recrutador, dá a 
impressão de que o profissional já está 
com um pé para fora da função, e isso 

mina suas chances”, diz Fernando 
Mantovani, da Robert Half

Disparar
 centenas de currículos 

pela internet
Não tem jeito: para achar uma vaga 
adequada é preciso ver e ser visto. 

“Use o LinkedIn para, além de interagir, 
postar textos relevantes e se manter 

atualizado. Isso tudo ajuda a fortalecer 
a imagem profissional”, diz Irene 

Azevedoh, especialista em
 transição da carreira da 

consultoria 
Lee Hecht Harrison

Disputar vagas com 
milhares de candidatos
A chance de o currículo ser 
lido é baixa. E as próprias 

empresas têm divulgado menos 
suas vagas em aberto e optado por 
indicações. “Já recebemos dois mil 
currículos, mas só chamamos três 
para a entrevista. Muitos são de 
pessoas cuja formação não tem

a ver com a vaga”, afirma Henrique 
Garrido, gestor de RH da 

NeoAssist

Dar respostas evasivas 
durante a entrevista

Não adianta esconder do recrutador 
seu lado ruim, até porque eles não 
demoram a aparecer, aconselha a 

vice-presidente de RH do Santander 
Vanessa Lobato. “Um candidato já 

me disse que tinha ‘opiniões fortes’ e 
poderia errar no tom ao falar com os 

colegas. Contratei, porque 
vi que ele mostrou honestidade 

e autocrítica”, afirma

Pedir emprego, em vez 
de mostrar a que veio

Não adianta dizer durante a entrevista 
que você está muito necessitado 
do trabalho ou tentar convencer o 

recrutador a qualquer custo, na base 
da emoção. “No mercado, não se 

conta história triste, vende-se o peixe. 
O empregador não vai contratar 

ninguém só porque a pessoa 
diz que precisa”, afirma José 

Augusto Minarelli
*
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Trabalho conjunto entre polícias consegue elucidar investigação sobre morte 
do policial Ivan Márcio da Costa Xavier, ocorrida em dezembro passado

O 
trabalho de inte-
gração entre as 
equipes de inves-
tigação da Polícia 
Civil e as de pe-

rícia do Instituto Técnico-cien-
tífico de Perícia do Rio Gran-
de do Norte (Itep-RN) e da For-
ça Nacional, que atuam em Na-
tal desde fevereiro em virtude 
do Plano Nacional de Seguran-
ça Pública, foi primordial para a 
solução do assassinato do cabo 
da Polícia Militar Ivan Márcio 
da Costa Xavier, ocorrido no 
dia 26 de dezembro de 2016.

Entre os detalhes que co-
locaram um dos suspeitos na 
cena do crime está o DNA en-
contrado dentro de luvas usa-
das no assassinato. A prisão de 
dois suspeitos de envolvimen-
to no homicídio foi feita no dia 
6 de junho deste ano, mas on-
tem a direção do Itep conce-
deu uma coletiva de imprensa 
para detalhar como foi feito o 
trabalho pericial.

Segundo o diretor geral do 
órgão, Marcos Brandão, o tra-

balho da perícia foi realiza-
do em três frentes, os exames 
de: microcomparação balísti-
ca, que identificou a arma de 
onde o projétil que vitimou o 
PM foi disparado; papiloscó-
picos, que resultaram na iden-
tificação dos suspeitos atra-
vés da impressão digital; e de 
DNA, que confirmou a parti-
cipação do segundo suspeito 
através de vestígios genéticos.

“Foi uma investigação in-
teressante porque houve uma 
integração perfeita entre o Itep 
e a Polícia Civil. Os investiga-
dores passavam as informa-

ções e materiais, a perícia fil-
trava e dava a resposta. Envol-
veu tanto a questão da micro-
comparação balística, quanto 
DNA, quanto a papiloscopia. 
Durante a investigação sur-
giu vários elementos e a gente 
precisava apontar dentro des-
ses elementos quais seriam 
aqueles que poderiam corre-
lacionar os suspeitos aos cri-
mes”, afirmou.

O exame de DNA foi fun-
damental no processo inves-
tigativo. Policiais da Delega-
cia Especializada em Furtos 
e Roubos (Defur) encontra-

ram um carro abandonado a 
500 metros da agência ban-
cária onde o cabo Ivan foi al-
vejado. No veículo, os peritos 
encontraram impressões digi-
tais que colocaram os suspei-
tos na cena do crime. No labo-
ratório de DNA da Polícia Ci-
vil do Distrito Federal, utiliza-
do em parceria pelos peritos 
da Força Nacional, foi possível 
identificar o material genético 
de um suspeito.

“Foi encontrada uma luva 
e ela continha material bioló-
gico. A partir de uma técnica 
bastante precisa de DNA fei-

to no laboratório da Polícia Ci-
vil do Distrito Federal, conse-
guimos detectar elementos de 
um suspeito na luva”, explicou 
Brandão.

Policiais civis também apre-
enderam um fuzil 556, no mês 
de fevereiro deste ano, em Mos-
soró, com membros da mesma 
quadrilha em que os suspeitos 
de matarem o cabo Ivan Már-
cio pertenciam. A arma era do 
mesmo tipo utilizado no crime 
e, após o exame de balística, foi 
comprovada sua utilização no 
latrocínio – roubo seguido de 
morte.

Após o trabalho pericial, a 
Defur prendeu e apresentou no 
início de junho Douglas Vítor 
Araújo Nascimento, 21 anos, e 
Kércio da Silva Pereira, 32 anos, 
suspeitos de terem participado 
do roubo à agência do Banco 
do Brasil localizada no bairro 
Cohabinal, em Parnamirim. O 
PM havia ido ao local para uti-
lizar o caixa eletrônico, quando 
um funcionário chegou com 
um malote de dinheiro. Os dois 
criminosos chegaram em um 
veículo modelo HB20 e dispa-
raram contra a vítima.

Felipe Galdino 
Do NOVO

dNa em luva identifica 
assassinos de cabo da PM Quase duas semanas após 

a troca de tiros que resul-
tou na morte da barbeira Mi-
caela Ferreira Avelino, de 26 
anos, em uma galeria comer-
cial no cruzamento das aveni-
das Ayrton Senna e Abel Ca-
bral, em Nova Parnamirim, as 
armas utilizadas pelos segu-
ranças chegaram ao laborató-
rio de criminalística do Insti-
tuto Técnico-científico de Perí-
cia (Itep-RN). As armas foram 
entregues na quarta-feira (26) 
à equipe técnica.

O órgão pericial aguarda-
va os revólveres e espingardas 
usados pelos vigilantes da em-
presa Prosegur para dar iní-
cio à perícia criminal. Uma 
das suspeitas, reforçada pelas 
imagens de segurança que fla-
graram o momento da mor-
te de Mica Ferreira, como era 
conhecida a barbeira, indicam 
que o disparo mortal foi efetu-
ado por um dos vigilantes.

Segundo o Itep, não há um 
prazo definido para resultado 
dos exames. O órgão ainda pre-
para o laudo que deverá indi-
car a verdadeira causa da mor-
te da jovem. Há um prazo de 30 
dias úteis para um resultado, a 
contar do dia da morte.

O crime aconteceu no úl-
timo dia 13 de julho, quando 
uma quadrilha tentou assal-
tar um carro-forte que fazia o 
abastecimento de caixas ele-
trônicos. Mica e um dos assal-
tantes morreram no tiroteio. 

// Peritos do itep detalharam ontem como se deu a investigação

FELIPE GALDINO / NOVO

armas usadas 
em tiroteio que 
matou Mica 
são entregues
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Familiares da professora Ivanny Rhavena Medeiros, internada há mais de 20 dias 
em uma UTI, requisitam auxílio de médicos especialistas em trato gastroinstestinal 

Potiguar com doença rara 
busca ajuda especializada

A 
professora uni-
versitária Ivanny 
Rhavena Medei-
ros de Olivei-
ra, 31 anos, está 

consciente na UTI do Hospi-
tal Universitário Onofre Lo-
pes, em Natal, onde se recu-
pera de um grave - e raro - 
problema intestinal. A equi-
pe médica tem conseguido 
mantê-la viva, mas a famí-
lia reivindica que faltam mé-
dicos especialistas em trato 
gastrointestinal que possam 
garantir expectativas para o 
futuro da professora.

Esse é o pedido que os fa-
miliares de Rhavena fazem 
em uma campanha divulga-
da nas redes sociais. 

“O que precisamos hoje é 
de um especialista que se dis-
ponha a olhar o quadro clíni-
co dela, conduzir o caso de 
perto e entender o que preci-
sa ser feito para estender sua 
vida”, relata o irmão George 
Scyllas.

Na falta de um diagnósti-
co adequado, a família pas-
sou os últimos vinte dias pes-
quisando casos similares na 
internet e descobriu que, nos 
Estados Unidos, alguns qua-
dros parecidos foram tra-
tados com transplante de 
intestino.

Os familiares acreditam 
que o transplante talvez seja 
uma alternativa para devol-
ver a saúde da professora, 
considerando a semelhança 
entre os casos pesquisados, 
mas ressalta que ainda não é 
possível falar em tratamento 
se não existe sequer um en-
caminhamento médico.

“Não estamos pedindo fun-
dos para fazer um tratamen-
to nos Estados Unidos porque 
não sabemos o que seria pre-
ciso fazer, quanto custa ou se 
seria o tratamento adequado 
para o caso dela. O que quere-
mos agora é o laudo de um es-
pecialista”, reitera o irmão.

O drama da família co-
meçou no primeiro dia des-

te mês, um sábado, quando 
Rhavena, que estava com seis 
meses de gestação, procurou 
um pronto socorro após sen-
tir dores abdominais. A pro-
fessora foi medicada e vol-
tou para casa, mas as dores 
continuaram. 

A persistência da dor fez 
com que na segunda-feira 
(03) a família de seu namo-
rado levasse a professora à 
Maternidade Divino Amor, 
em Parnamirim, acreditan-
do que o desconforto pode-
ria ser uma complicação da 
gravidez.

Chegando lá, mais exa-
mes foram feitos e, após veri-
ficar que o bebê estava bem, 
os médicos identificaram que 
a gestante sofria uma hemor-
ragia interna .

O mês de julho já esta-
va no seu quinto dia quando 
o problema foi descoberto e 
Rhavena foi encaminhada ao 
Hospital Deóclecio Marques, 
unidade de referência em ur-
gência e emergência nas áre-
as de clínica médica, cirúrgia 
e pediatria.

Chegando lá, um novo 

exame mostrou que as alças 
do intestino estavam com ex-
tensa necrose e os médicos 
entraram em contato com 
a maternidade para realizar 
um parto cesariano de ur-
gência ao mesmo tempo em 
que parte do intestino era 
retirado.

Enquanto do outro lado 
da mesma operação, os mé-
dicos que operavam o intes-
tino. O procedimento de ur-
gência, ainda no Hospital De-
oclécio Marques, ela teve par-
te de seu intestino delgado 
removido, do duodeno até o 
cólon transverso. Houve uma 
isquemia mesentérica, que é 
a suspensão da irrigação san-
guínea no intestino delgado, 
levando a necrose do local.

A equipe da maternidade 
descobriu, logo no início da 
cirurgia, que a bebê, que de-
veria se chamar Lia, já esta-
va sem vida. De acordo com 
informações da família, Rha-
vena estava na UTI do Hos-
pital Deoclécio Marques des-
de o dia da cirurgia. Ontem, 
ela conseguiu a transferência 
para o Hospital Onofre Lo-

pes. A professora está seda-
da, se alimenta e respira por 
meio de aparelhos e já apre-
senta complicações em ou-
tros órgãos. “Os médicos do 
hospital tem feito um traba-
lho muito bom e tem sido 
muito atenciosos com ela, 
mas todas essas medidas se 

limitam a mantê-la viva, sem 
nenhuma perspectiva de me-
lhora”, relata seu irmão Geor-
ge Scyllas.

O irmão da paciente afir-
ma que o Hospital Uni-
versitário Onofre Lopes 
tem especialistas no trato 
gastroinstestinal.

Scyllas conta que procu-
rou a reitoria da Universida-
de Federal do Rio Grande do 
Norte pedindo ajuda, já que 
sua irmã é professora da ins-
tituição, mas não obteve res-
posta. O irmão de Rhavena 
também afirma ter procura-
do a direção do hospital com 
uma carta que pedia atendi-
mento para a irmã, mas tam-
bém não encontrou vaga.

Ivanny Rhavena tem 31 
anos de idade, é formada em 
biblioteconomia e trabalha 
como professora substituta 
na UFRN, dando aula de me-
todologia da ciência para alu-
nos de diferentes cursos. É 
mãe de um menino de quatro 
anos e estava em sua segun-
da gravidez.

Ainda de acordo com seu 
irmão, George Scyllas, sua 
irmã fez uma cirurgia bariá-
trica há oito anos. Na época, 
ela pesava 120 kg e já tinha 
complicações devido ao ex-
cesso de peso. Scyllas afirma 
ainda que não é possível di-
zer se existe alguma relação 
entre a cirurgia bariátrica e 
o estado de saúde em que se 
encontra sua irmã. 

A Secretaria de Estado de 
Saúde Pública (Sesap) afirma 
que a equipe a família não so-
licitou a avaliação de um es-
pecialista à direção dos hos-
pital, mas que "mesmo sem 
dispor este profissional em 
seus quadros, a diretoria está 
mantendo contato com ou-
tras unidades". 

A família Rhavena criou 
a página numa rede social 
(facebook.com/ivannyrha-
vena) para buscar ajudar 
para o caso da professora 
universitária.

// A professora Ivanny Rhavena Medeiros está internada no Hospital Universitário Onofre Lopes

CEDIDA

U ma nova terapia ge-
nética reduziu, em 
cães, os sintomas 

da distrofia muscular de Du-
chenne, uma doença genéti-
ca degenerativa que acomete 
apenas meninos.

Transmitido pelos pais, 
um gene defeituoso torna o 
organismo incapaz de produ-
zir a proteína distrofina, es-
sencial para a integridade dos 
músculos. Sem a proteína, os 
músculos - incluindo o cora-
ção - se degeneram progressi-
vamente e o paciente vai per-
dendo os movimentos, mor-
rendo frequentemente antes 
dos 30 anos de idade.

O estudo que descreve a 
nova terapia foi publicado na 
revista Nature Communica-
tions. De acordo com os au-
tores, a nova abordagem é se-
gura e eficaz na redução dos 
sintomas musculares. A do-
ença é a mais comum das dis-
trofias musculares.

Segundo os autores do ar-
tigo, as terapias de transfe-
rência genética que utilizam 
vetores virais são um méto-
do eficaz para a reposição de 

outros genes defeituosos em 
músculos, mas o gene que 
codifica a distrofina é muito 
grande para ser transportado 
por um vírus.

Uma outra abordagem 
possível é utilização da mi-

crodistrofina, uma versão 
truncada, mas parcialmen-
te funcional, do gene da dis-
trofina. No entanto, estudos 
anteriores feitos com essa 
abordagem utilizaram imu-
nossupressores - isto é, me-

dicamentos que reduzem a 
atividade do sistema imuno-
lógico - o que acarreta diver-
sos riscos.

No novo estudo, o grupo 
de cientistas liderado por Ca-
roline le Guiner, da Univer-

sidade de Nantes (França) e 
George Dickson, da Universi-
dade de Londres (Reino Uni-
do), testou a terapia com mi-
crodistrofina, sem o uso de 
imunossupressores, em 12 
cães da raça golden retriever 
com distrofia muscular de 
Duchenne.

Os cães são considerados 
um modelo válido para estu-
dos pré-clínicos que utilizam 
estratégias de terapia genéti-
ca, de acordo com os autores 
do novo estudo.

Os pesquisadores mos-
traram que a aplicação sistê-
mica ou local de um vetor vi-
ral para distribuir a microdis-
trofina pelo organismo foi efi-
caz e restaurou a produção 
de distrofina nos animais, es-
tabilizando os sintomas clíni-
cos até a idade de 26 meses, 
sem imunossupressão.

"Os resultados demons-
tram a segurança dessa abor-
dagem em grandes modelos 
animais de distrofia muscu-
lar de Duchenne e pode abrir 
o caminho para testes clíni-
cos em pacientes humanos", 
escreveram os cientistas.

// Distrofia

Novo tratamento reduz sintomas de 
doença hereditária que afeta músculos

// Gene defeituoso torna o corpo incapaz de produzir a distrofina, responsável pela integridade muscular

REPRODUÇÃO

O que 
precisamos 

é de um 
especialista 

que olhe o 
quadro clínico 

dela, conduza o 
caso de perto e 
entenda o que 

precisa ser feito 
para estender a  

vida dela”.

George Scyllas
Irmão de Rhavena

Medicina 
personalizada 
avança
no país

Os médicos 
costumam 
descobrir 

se determinado 
medicamento é 
realmente eficaz para 
o paciente, ou se a 
relação entre o benefício 
e os efeitos colaterais 
é vantajosa, apenas 
depois que o tratamento 
começa. E, muitas vezes, 
a constatação demora 
a ser feita. Ainda pouco 
difundidos no Brasil, os 
testes farmacogenéticos 
- comuns nos Estados 
Unidos e na Europa - 
são uma ferramenta 
para ajudar o 
profissional a definir a 
terapia.

Resultado do 
avanço da medicina 
genômica, esses testes 
analisam a genética do 
paciente e a resposta 
que o organismo terá 
diante do contato 
com uma série de 
drogas. Isso porque as 
pessoas metabolizam 
os medicamentos de 
maneiras diferentes 
- alguns mais 
rapidamente, outros 
mais lentamente -, o 
que pode causar falhas 
no tratamento, como 
efeitos adversos e até 
sua total ineficácia.

Na maioria das 
vezes, os testes 
avaliam variações nas 
atividades enzimáticas 
e determinam se aquele 
medicamento que o 
médico prescreveu 
para o paciente vai 
funcionar corretamente 
ou não. Em outros casos, 
como no tratamento de 
câncer, por exemplo, 
o paciente já toma 
determinada droga 
e o teste vai avaliar 
mutações daquele 
tumor e indicar a 
probabilidade de a 
resposta ser a esperada.

Há testes para 
análise da eficácia de 
diversos medicamentos, 
como psiquiátricos, 
dermatológicos e 
oncológicos. Nos 
últimos anos, a 
cardiologia foi quem 
mais ganhou espaço, 
tanto na identificação 
de possíveis mutações 
genéticas quanto para a 
avaliação da eficácia de 
drogas.

De olho nesse 
mercado, o médico 
Mário Grieco, ex-
presidente de uma 
farmacêutica, trouxe 
para o País o teste 
cardiogenético que 
analisa o metabolismo 
da enzima CYP2C19 e a 
resposta do organismo 
ao medicamento 
Clopidogrel - droga 
de antiagregação 
plaquetária, usada 
para afinar o sangue e 
impedir a formação de 
trombos. 

Esse é um dos 
remédios mais 
utilizados por 
pessoas com doenças 
coronarianas que 
possuem stents 
(dispositivos 
para manter os 
vasos sanguíneos 
desobstruídos) ou 
sofreram um AVC. 
Em dois anos foram 
realizados cerca de 5 
mil exames genéticos 
no Brasil - cada um ao 
custo de R$ 500. 

Nos Estados Unidos, 
o teste é de rotina, 
e a própria bula do 
medicamento apresenta 
a orientação.

// Atendimento
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Documento da Sociedade Brasileira de Pediatria orienta 
profissionais de saúde, professores e pais para a prática de 

exercícios físicos e também alerta sobre os riscos da inatividade

Pediatras lançam 
guia de atividades 

físicas para crianças

E
m vez de tablets, 
TVs e jogos 
eletrônicos, 
atividades que 
estimulem os 

bebês a serem "fisicamente 
ativos", como alcançar, puxar 
e segurar objetos, e assim 
mover os membros do corpo.

A recomendação faz 
parte de um guia inédito da 
SBP (Sociedade Brasileira de 
Pediatria), e que visa estimular 
a prática de atividades físicas 
por crianças e adolescentes 
-incluindo os bebês de até 
dois anos.

O documento é voltado 
a pais, escolas e pediatras. 
Ao todo, cerca de 28 mil 
especialistas devem receber 
o manual, que contém 
diretrizes como tempo e tipo 
de atividades recomendados 
de acordo com as diferentes 
faixas etárias.

Para os pediatras, 
mesmo bebês que ainda não 
começaram a se arrastar 
ou engatinhar devem 
ser estimulados a serem 
"fisicamente ativos". Neste 
caso, a dica é incentivar os 
pequenos a tentar alcançar, 
puxar ou empurrar objetos, 
por exemplo, de forma a 
mover a cabeça, corpo e 
membros.

Já para as crianças que já 
conseguem andar sozinhas, o 
manual recomenda ao menos 
180 minutos de atividades que 
podem ser divididas durante 
o dia.

E existe um limite máximo 
de tempo? "Claro que não 
pode exagerar. A criança tem 
que ter o horário de descanso 
dela. Não pode forçar, é algo 
mais lúdico", afirma o pediatra 
Ricardo do Rêgo Barros, que 
atua na área de medicina do 
esporte na SBP e coordenou a 
elaboração do documento.

Se por um lado o manual 
recomenda um tempo 
mínimo de atividades para os 
pequenos, é taxativo quanto 
ao tempo recomendado 
em frente às telas de tablets, 
celulares e TVs para crianças 
até dois anos: zero. Acima 
dessa idade, o máximo é 
de até duas horas. "O que 
queremos acabar é com 
a inatividade. Temos hoje 
crianças e adolescentes muito 
ligados às telas. Queremos 

estimular uma vida mais 
saudável", diz o coordenador.

OUTRAS  IDADES
O tempo mínimo indicado 

para atividades varia nas 
outras faixas etárias. Para 
crianças de três a cinco 
anos, a recomendação é de 
pelo menos 180 minutos 
de atividades de qualquer 

intensidade ao longo do dia, 
em especial aquelas que 
desenvolvam a coordenação 
motora. A partir dessa faixa 
etária, atividades físicas 
estruturadas, como natação, 
danças, lutas, podem ser 
incluídas, de acordo com o 
guia.

Segundo Barros, a falta de 
uma recomendação anterior 

para algumas atividades, 
como natação, ocorre 
devido ao baixo número de 
evidências de benefícios 
significativos à saúde.

"O que sabemos hoje em 
dia é que os benefícios da 
natação para bebês [menores] 
não são tão significativos. Se 
quiser como sociabilização, 
uma brincadeira, não tem 
problema. Mas não como 
indicação médica", afirma.

Já para crianças de 6 
anos até adolescentes até 19 
anos, o manual recomenda 
pelo menos 60 minutos de 
atividade física "moderada 
a vigorosa" -como pedalar, 
nadar, correr, saltar ou 
atividades que tenham, no 
mínimo, a intensidade de 
uma caminhada, informa o 
documento.

E musculação? De 
acordo com Barros, a 
possibilidade não é excluída, 
mas é necessário supervisão 
personalizada, e com 
equipamentos adequados.

"O que sugerimos é que 
nos meninos seja depois do 
estirão do crescimento, mais 
ou menos após 14 e 15 anos, 
e nas meninas, depois da 
menstruação", diz. Segundo 
o documento, a necessidade 
de supervisão pois a prática 
de exercícios de intensidade 
"moderada a vigorosa" pode 
contribuir para aumentar 
os níveis circulantes do 
hormônio do crescimento 
e o fator estimulante desse 
hormônio. Se não houver 
suporte, informa, exercícios 
feitos de forma extenuante 
podem reduzir o ganho de 
altura, o que ocorre quando há 
a inibição desses hormônios. 
O acompanhamento também 
é importante para evitar 
lesões.

De acordo com a 
SBP, a ideia de elaborar 
um documento com 
recomendações de atividades 
para as diferentes faixas 
etárias ocorre diante do 
aumento da obesidade no 
país -hoje, 18,9% dos adultos 
são obesos. 

Entre as crianças de cinco 
a nove anos, esse índice é 
de 14,3%, segundo dados de 
2009 da POF (Pesquisa de 
Orçamentos Familiares), do 
IBGE.

// No Brasil, segundo o IBGE, 14% das crianças de 5 a 9 anos são obesas

FOTOS: REPRODUÇÃO

// Bebês devem ser estimulados a se movimentarem diariamente

// Adolescentes podem se exercitar por pelo menos uma hora por dia

CRIANÇAS 
DE 0 A 2 ANOS

>Aqueles que ainda 
não começaram a se 
arrastar/engatinhar 

devem ser encorajados 
a serem fisicamente 
ativos alcançando, 

segurando, puxando 
e empurrando 

objetos, movendo 
a cabeça, corpo e 
membros durante 
as rotinas diárias e 
durante atividades 
supervisionadas no 

chão
>Já crianças que 
conseguem andar 

sozinhas devem ser 
fisicamente ativas 

todos os dias durante 
pelo menos 180 

minutos, em atividades 
que podem ser 

fracionadas durante 
o dia e ocorrerem em 

ambientes fechados ou 
ao ar livre, como ficar 
de pé, movendo-se, 
rolando e brincando, 
além de atividades 

mais energéticas como 
saltar, pular e correr

>Tempo recomendado 
de tela (TV, tablet, 

celular, jogos 
eletrônicos): zero

CRIANÇAS 
DE 3 A 5 ANOS

>Crianças dessa faixa 
etária devem acumular 

pelo menos 180 
minutos de atividade 

física de qualquer 
intensidade distribuída 

ao longo do dia, 
incluindo atividades 
que desenvolvam a 

coordenação motora.
>Brincadeiras ativas, 
andar de bicicleta, 
atividades na água, 
jogos de perseguir e 
jogos com bola são 

práticas recomendadas
>A partir dos três anos 

de idade atividades 
físicas estruturadas, 

como natação, 
danças, lutas, esportes 
coletivos, entre outras, 

também podem 
ser paulatinamente 

incluídas
>Tempo recomendado 

de tela (TV, tablet, 
celular, jogos 

eletrônicos): máximo de 
2 horas por dia

CRIANÇAS E 
ADOLESCENTES DE 

6 A 19 ANOS
>Crianças e 

adolescentes dessa 
faixa etária devem 

acumular pelo menos 
60 minutos diários de 
atividades físicas de 

intensidade moderada 
a vigorosa, tais como 

pedalar, nadar, brincar 
em um playground, 

correr, saltar e outras 
atividades que 

tenham, no mínimo, a 
intensidade de uma 

caminhada
> Atividades de 

intensidade vigorosa, 
incluindo aquelas 

que são capazes de 
fortalecer músculos 

e ossos, devem 
ser realizadas em, 
pelo menos, três 
dias por semana. 
Ex. brincadeiras 

que incluam saltos, 
atividades de empurrar, 

puxar e apoiando/
suportando o peso 

corporal
>Atividades de 

flexibilidade 
envolvendo os 

principais movimentos 
articulares devem ser 
realizadas pelo menos 
três vezes por semana
>Tempo recomendado 
de tela: máximo de 2 
horas por dia (exceto 

para tarefas escolares)

Fonte: Manual 
“Promoção da 

Atividade Física 
na Infância e 

Adolescência”, da 
Sociedade Brasileira 

de Pediatria

1

2

3
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EsportEs

Força 
e Foco

A diretoria do América pre-
para mais um esquenta para 
animar o torcedor antes da par-
tida decisiva contra o Ceilândia. 
Antes da bola rolar, o Sócio Tor-
cedor terá uma série de ativida-

des na Arena das Dunas.
Com início às 19h (até às 

21h), o América levará a banda 
Recreio do Samba para receber 
os torcedores no Setor Leste da 
Arena das Dunas.

Mais uma vez instalará o 
Red Lounge com diversos es-
tandes de empresas que ofere-
cerão degustação de delícias, 
cortesias, serviços para os as-
sociados e a venda de cerveja 

gelada. 
Para aqueles que levam os 

filhos, o clube vai disponibilizar 
o Espaço Kids com dois am-
bientes, para crianças de 0-10 
anos.

Esquenta antes da bola rolar

América, destaque na Série D, joga pelo empate hoje 
contra Ceilândia (DF) no segundo confronto das oitavas

N
oventa minutos 
separam o Amé-
rica das quartas 
de final da Série 
D do Brasileiro. 

Às 21h, na Arena das Dunas, o 
Alvirrubro recebe o Ceilândia 
pela partida de volta das oita-
vas. No jogo de ida, disputa-
do no Distrito Federal, o clube 
potiguar venceu a equipe can-
danga por 1 a 0 - gol de Jean 
Silva - e, por isso, tem a vanta-
gem de se classificar mesmo 
em caso de empate.

O time comandado por 
Leandro Campos só deixa de 
avançar de fase caso seja der-
rotado pela equipe brasilien-
se. A missão do Ceilândia, po-
rém, é das mais complicadas. 
Isso porque o América ven-
ceu todos os quatro jogos que 
disputou como mandante ao 
longo desta Série D.

O 'fator casa', inclusive, é 
uma das armas do clube poti-
guar para o duelo. A expecta-
tiva é que mais de 10 mil tor-
cedores acompanhem o con-
fronto. O América detém a 
melhor média de público da 
Quarta Divisão, levando mais 
de cinco mil torcedores, em 
média, por partida.

Dentro de campo, Lean-
dro Campos sofre com pro-
blemas para escalar sua equi-
pe. O treinador não vai poder 
contar com os volantes Rob-
son e Guto (lesionados) e o 
atacante Uederson (suspen-

so). As baixas resultarão em 
mudanças na formação ame-
ricana, que contará com mais 
jogadores 'leves' no meio de 
campo.

Sidney, titular no jogo de 
ida, será mantido como pri-
meiro volante. Jhonatas, que 
vinha atuando como tercei-
ro homem do meio, será re-
cuado e jogará ao lado de 
Sidney na contenção, fazen-
do o papel que era de Guto. 
Já Marcos Júnior, improvisa-
do desde o início do campeo-
nato na lateral-direita, volta à 
sua posição de origem e atua-
rá entre a dupla de volantes e 
Cascata, responsável pela ar-
mação. Guilherme entra na 
lateral-direita.

Sem Uederson, Jean Sil-
va volta a figurar entre os titu-
lares no ataque. Autor do gol 
que garantiu a vitória rubra 
no Distrito Federal, Jean terá a 
missão de contribuir na mar-
cação e ajudar no apoio ao 
atacante Tadeu, que deve jo-
gar no comando de ataque.

Mesmo com mudanças 
em todos os setores, a forma-
ção agrada a Leandro Cam-
pos. "Não tenho nenhuma 
preocupação do aspecto táti-
co e nem do desenvolvimen-
to individual dos atletas. Pen-
so que a equipe pode até ter 
alguns desequilíbrios peque-
nos, em relação a uma marca-
ção um pouco mais forte, mas, 
em compensação, acredito 
que a equipe estará mais leve 
e com mais dinâmica para 
buscarmos o gol", avaliou.

Apesar do otimismo, Le-
andro Campos não acredi-
ta que o América terá vida fá-
cil logo mais. Para o treina-
dor, que não ficou satisfeito 
com o desempenho da sua 
equipe no jogo de ida, acredi-
ta que o Ceilândia reúne con-

dições de ameaçar a classifi-
cação americana. "Temos a 
consciência de que vai ser um 
jogo com grau de dificuldade 
alto. Nós vamos jogar contra 
uma boa equipe, que já pro-
vou isso no primeiro jogo, e é 
muito importante que nós te-
nhamos essa concepção para 
que não sejamos surpreendi-
dos", ressaltou.

CEILÂNDIA
Embora tenha sido der-

rotado pelo placar de 1 a 0 
nos seus domínios, o Ceilân-
dia apresentou um bom fute-
bol nos primeiros 90 minutos 
do confronto. Com boa orga-
nização tática e um meio de 
campo veloz, o time do técni-
co Adelson de Almeida esteve 
próximo de vencer o Améri-
ca, mas acabou esbarrando na 
falta de pontaria dos seus ata-
cantes e em dia iluminado do 
goleiro rubro Fred.

Adelson de Almeida deve 
manter a base da equipe que 
jogou a primeira partida. O 
treinador se mostrou bastante 
satisfeito com os seus coman-
dados. A tendência é que, as-
sim como aconteceu no Dis-
trito Federal, o Alvinegro can-
dango proponha mais o jogo, 
enquanto o América deve es-
perar para atacar apenas nos 
contra-golpes.

Para o Ceilândia, interes-
sa apenas a vitória. Qualquer 
empate classifica o América. 
Já uma vitória por 1 a 0 para os 
visitantes leva a decisão para 
as penalidades. 

Norton rafael 
Do NOVO FICHA

TÉCNICA

América

Ceilândia:

Fred, Guilherme, 
Dão, Paulão, Danilo; 

Sidney, Jonathas, 
Marcos Júnior e 

Cascata; Jean Silva e 
Tadeu.  Técnico: 

Leandro Campos. 

Artur, Eduardo, 
Elivelto, Pedro e 

Luiz Carlos; Victor, 
Emerson, Nataliel e 

Filipe Cirne; Anderson 
e Hebert (Carlos 

Henrique). Técnico: 
Adelson de Almeida.

Estádio: Arena das 
Dunas, Natal. Hora: 
21h Árbitro: Pathrice 
Wallace Corrêa Maia - 

RJ (CBF)

// Jean silva, Marcos Júnior e Cascata devem atuar juntos hoje contra Ceilândia na Arena das Dunas

FRANKIE MARCONE / NOVO

A CAIXA ECONÔMICA FEDERAL - CAIXA, por meio da Gerência de Alienar 
de Bens Móveis e Imóveis de Fortaleza/CE - GILIE/FO - Representação Natal, 
torna público a anulação dos Leilões Públicos números 1207/2017 (1º Leilão) e 
2206/2017 (2º Leilão) do Estado do Rio Grande do Norte que seriam realizados 
em 16/08/2017.

AVISO DE ANULAÇÃO DOS LEILÕES 
PÚBLICOS Nº 1207/2017 E 2206/2017 RN

MINISTÉRIO DA 
FAZENDA

1º Leilão Público nº 1227.2017 RN – CAIXA 
A CAIXA ECONÔMICA FEDERAL - CAIXA, por meio da sua Gerência de Alienar Bens 
Móveis e Imóveis - GILIE/FO – Representação Natal, torna público aos interessados que 
venderá, pela maior oferta, respeitando o preço mínimo de venda, constante no Anexo II 
do Edital, no estado físico e de ocupação em que se encontram, imóveis recebidos em 
garantia, nos contratos inadimplentes de Alienação Fiduciária, discriminados no Anexo II 
do Edital. O Edital de Leilão Público - Condições Básicas, do qual é parte integrante o 
presente Aviso de Venda, estará à disposição dos interessados, no período de 28/07/2017 
a 23/08/2017, em horário bancário, nas Agências da CAIXA situadas no Estado do 
Rio Grande do Norte e na Gerência de Alienar Bens Móveis e Imóveis - GILIE/FO – 
Representação Natal (RELIE/NA), situada na R João Pessoa, nº 208, Cidade Alta, Ed. 
Anexo, Natal/RN, telefone (84) 3203-9158/9162, e no escritório do leiloeiro FRANCISCO 
DOEGE ESTEVES FILHO, situado na RUA PRESIDENTE ARTHUR BERNARDES, 
779 B, ALECRIM, NATAL/RN, telefones (84) 991716264 (TIM), 998652897 (TIM) e 
98739-3872 OI, email francisco.doege@gmail.com.   Os interessados que desejarem 
contar com financiamento, ou utilizar recursos do FGTS, deverão dirigir-se às Agências 
da CAIXA, em tempo hábil para inteirar-se das condições gerais e habilitar-se ao crédito, 
se for o caso, antes do prazo estipulado para a realização do pregão. O leilão realizar-
se-á no dia 23/08/2017, às 10:00 horas, na sala de eventos do RUA PRESIDENTE 
ARTHUR BERNARDES, 779 B, ALECRIM, NATAL/RN, com a apresentação de lances na 
modalidade presencial e internet pelo site www.lancecertoleiloes.com.br A divulgação do 
resultado oficial do leilão será efetuado a até o dia 24/08/2017 nos mesmos locais onde 
foi divulgado o Edital de Condições Básicas.

2º Leilão Público nº 2226.2017 RN – CAIXA
A CAIXA ECONÔMICA FEDERAL - CAIXA, por meio da sua Gerência de Alienar Bens Móveis 
e Imóveis - GILIE/FO – Representação Natal, torna público aos interessados que venderá, 
pela maior oferta, respeitando o preço mínimo de venda, constante no Anexo II do Edital, 
no estado físico e de ocupação em que se encontram, imóveis recebidos em garantia, nos 
contratos inadimplentes de Alienação Fiduciária, discriminados no Anexo II do Edital. O Edital 
de Leilão Público - Condições Básicas, do qual é parte integrante o presente Aviso de Venda, 
estará à disposição dos interessados, no período de a 28/07/2017 a 23/08/2017, em horário 
bancário, nas Agências da CAIXA situadas no Estado do Rio Grande do Norte e na Gerência 
de Alienar Bens Móveis e Imóveis - GILIE/FO – Representação Natal (RELIE/NA), situada na 
R João Pessoa,  nº 208, Cidade Alta, Ed. Anexo, Natal/RN, telefone (84) 3203-9158/9162, e no 
escritório do leiloeiro FRANCISCO DOEGE ESTEVES FILHO, situado na RUA PRESIDENTE 
ARTHUR BERNARDES, 779 B, ALECRIM, NATAL/RN,  telefones (84) 991716264 (TIM), 
99865-2897 (TIM) e 98739-3872 OI, email francisco.doege@gmail.com   Os interessados 
que desejarem contar com financiamento, ou utilizar recursos do FGTS, deverão dirigir-se às 
Agências da CAIXA, em tempo hábil para inteirar-se das condições gerais e habilitar-se ao 
crédito, se for o caso, antes do prazo estipulado para a realização do pregão. O leilão realizar-
se-á no dia 23/08/2017, às 10:30 horas, na sala de eventos do RUA PRESIDENTE ARTHUR 
BERNARDES, 779 B, ALECRIM, NATAL/RN,, com a apresentação de lances na modalidade 
presencial e internet pelo site www.lancecertoleiloes.com.br A divulgação do resultado oficial 
do leilão será efetuado a até o dia 24/08/2017 nos mesmos locais onde foi divulgado o Edital 
de Condições Básicas.

AVISOS DE VENDA

MINISTÉRIO DA 
FAZENDA

AVISO DE LICITAÇÃO – EXCLUSIVO PARA MICRO E PEQUENAS EMPRESAS
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 1202/2017 - PREGÃO PRESENCIAL – Nº 034/2017

A Assembleia Legislativa do Estado do Rio Grande do Norte, através do seu pregoeiro, torna 
público que fará realizar a licitação a seguir especificada: Objeto: Contratação de empresa 
especializada na prestação de serviços de confecção de carimbos (automáticos e de madeira), 
cópia de chaves, abertura de fechadura, troca de segredo, bem como de troca e conserto de 
cilindros para a Assembleia Legislativa do Rio Grande do Norte. Data/hora: 27 de agosto de 
2017 - 9h (nove) horas. O pregoeiro informa que, as especificações do objeto com o edital e seus 
anexos estão disponíveis na sala de reunião de licitações da Assembleia Legislativa (prédio 
anexo), localizada na rua Jundiaí, 481, bairro Tirol - Natal/RN, diariamente, no horário das 08h às 
13h, site oficial da AL/RN (www.al.rn.gov.br) ou solicitado através do e-mail 
pregaoalrn@hotmail.com. Os interessados que desejarem participar do certame deverão 
observar as regras do respectivo edital, bem como o local onde será realizado o certame.

Natal, 27 de julho de 2017 de 2017
Thiago Rogério de Melo Jácome

Pregoeiro AL/RN

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA
DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE

AVISO DE LICITAÇÃO
EXCLUSIVO PARA MICRO E PEQUENAS EMPRESAS

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 951/2017 - PREGÃO PRESENCIAL – Nº 035/2017

A Assembleia Legislativa do Estado do Rio Grande do Norte, através do seu pregoeiro, torna 
público que fará realizar a licitação a seguir especificada: Objeto: contratação de empresa 
para prestação do serviço de seguro total para veículo. Data/hora: 27 de agosto de 2017 - 
11h (ONZE) horas. O pregoeiro informa que, as especificações do objeto com o edital e seus 
anexos estão disponíveis na sala de reunião de licitações da Assembleia Legislativa (prédio 
anexo), localizada na rua Jundiaí, 481, bairro Tirol - Natal/RN, diariamente, no horário das 
08h às 13h, site oficial da AL/RN (www.al.rn.gov.br) ou solicitado através do e-mail 
pregaoalrn@hotmail.com. Os interessados que desejarem participar do certame deverão 
observar as regras do respectivo edital, bem como o local onde será realizado o certame.

Natal, 27 de julho de 2017 de 2017
Thiago Rogério de Melo Jácome

Pregoeiro AL/RN

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA
DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE

PREFEITURA MUNICIPAL DE MACAU

AVISO DE LICITAÇÃO

A Prefeitura de Macau/RN, torna público que será realizado no dia 28 de Agosto de 2017 às 
09:00 horas, na Sala de Licitações da Prefeitura Municipal, licitação na modalidade 
concorrência pública, do tipo menor preço, pelo regime de empreitada por preço global, que tem 
como objeto: Contratação de Empresa para prestação dos Serviços de Limpeza Pública. 
Para participar do certame o licitante deverá retirar o edital na sala da comissão Permanente de 
Licitação, localizada na Rua Barão do Rio Branco, 17, Centro – Macau/RN – CEP 59.500-000 
(Trazer um CD ou Pendrive) ou através do e-mail macau.cpl@gmail.com. Esclarecimentos e 
informações serão prestados presencialmente no mesmo endereço, das 08h00min às 
13h00min.

Macau/RN, 27 de Julho de 2017
Gustavo Costa de Miranda

Presidente da Comissão de Licitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE MACAU

AVISO DE LICITAÇÃO

A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Macau torna pública a todos os 
interessados que fará realizar o Pregão Presencial Nº 023/2017, visando o REGISTRO DE 
PREÇO PARA FUTURA E EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
OBJETIVANDO O FORNECIMENTO DE MATERIAIS DE CONSUMO (ELÉTRICOS, 
HIDRÁULICOS E CONSTRUÇÃO) E MATERIAIS PERMANENTE. Data da Abertura: 
11/08/2017 às 09h00min. O Edital encontra-se à disposição dos interessados no endereço 
eletrônico macau.cpl@gmail.com, ou na Rua Barão do Rio Branco, 17, Centro – Macau/RN – 
CEP 59.500-000 (Trazer um CD ou Pendrive). Esclarecimentos e informações serão prestados 
presencialmente no mesmo endereço, das 08h00min às 13h00min.

Macau/RN, 27 de Julho de 2017
Gustavo Costa de Miranda

PREGOEIRO
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Após críticas, FIA se defende e justifica introdução em 2018 
do halo, equipamento para proteger cabeça dos pilotos

Dor

D
epois de uma 
péssima recep-
ção no mundo 
da Fórmula 1 
para a confirma-

ção da adoção do halo a partir 
da próxima temporada, a Fe-
deração Internacional de Au-
tomobilismo deu explicações 
na Hungria, onde a categoria 
realiza a 11ª etapa da tempo-
rada neste final de semana. A 
decisão, tomada na quarta-fei-
ra da semana passada, pegou 
equipes e pilotos de surpresa, 
no que foi classificado por Ro-
main Grosjean como "um dia 
triste para o esporte."

Na apresentação, represen-
tantes da comissão que vem 
estudando maneiras de au-
mentar a proteção na região da 
cabeça desde 2011 mostraram 
vídeos dos testes que foram re-
alizados. As soluções incluí-
ram telas como o escudo, tes-
tado por Sebastian Vettel em 
Silverstone e sistemas de bar-
ras como o halo, mas com de-
senhos variados.

A aerotela foi a solução 

mais completa, pois tinha um 
halo atrás de sua tela. Porém, a 
FIA explicou que, no momento 
em que era necessário tomar 
uma decisão, a aerotela ainda 
não passava por todos os testes 
de impacto, diferente do halo. 
Por isso, a entidade reconhece 
que, caso os estudos com a ae-
rotela avancem, é possível que 
ela seja adotada no futuro.

O estudo foi feito usando 
simulações feitas com aciden-
tes que ocorreram nos últimos 
anos. E três categorias de risco 

foram estudadas, como o con-
tato entre dois carros em bati-
das de várias categorias, indo 
desde o acidente na largada do 
GP da Bélgica de 2012, e entre 
Fernando Alonso e Kimi Rai-
kkonen na Áustria em 2015. 
Batidas em barreiras de pneus 
também foram estudadas, in-
cluindo o de Luciano Burti na 
Bélgica em 2001, e quando os 
carros ficaram presos debaixo 
de barreiras de pneus, como 
Heikki Kovalainen no GP da 
Espanha de 2008. Tais estudos 

comprovaram que o halo su-
porta 15 vezes impactos des-
te tipo.

Mas a grande valia do halo 
seria evitar acidentes em que 
objetos externos atingem a ca-
beça do piloto. Segundo a FIA, 
estatisticamente, a possibili-
dade de um acidente como o 
de Felipe Massa na classifica-
ção do GP da Hungria voltar 
a ocorrer diminui considera-
velmente, ainda que a entida-
de reconheça que ele não po-
deria ser totalmente evitado, 
pois "é uma questão de centí-
metros". Também foram feitas 
simulações com fatalidades, 
como Henry Surtees na F-2 em 
2008 e Justin Wilson na F-Indy 
em 2015.

Mas a grande crítica dos pi-
lotos é em relação à visibilida-
de. Em relação a isso, a FIA ex-
plicou que foram feitas compa-
rações com o ângulo de visão 
de outras categorias e se disse 
"confortável" de que não have-
rá problemas. Segundo a enti-
dade, apenas um piloto recla-
mou que se sentiu mal usando 
o halo, mas garantiu que isso 
será minimizado com a versão 
4, que será usada em 2018.

Julianne Cerasoli 
Da Folhapress

// Ferrari foi uma das escuderias a testar equipamento

REPRODUÇÃO

Autor do gol que garan-
tiu a vitória do ABC por 
1 a 0 sobre o Brasil de 

Pelotas, na terça-feira (25), o 
meia Gegê desconversou so-
bre uma possível saída do clu-
be potiguar. Emprestado ao 
Alvinegro potiguar até o fim da 
temporada pelo Botafogo, o ar-
mador tem recebido propos-
tas do futebol árabe e aguarda 
definição do seu futuro.

Conforme informou a edi-
ção carioca do GloboEspor-
te.com, o Al-Nassr, da Arábia 
Saudita, fez sondagens junto 
ao empresário do jogador. O 
clube é comandado por Ricar-
do Gomes, com quem Gegê 
trabalhou no início da carreira.

Em entrevista coletiva na 
terça-feira, o armador foi ques-
tionado sobre o assunto. E des-
conversou, embora tenha dei-
xado em aberto a possibilida-
de de trocar o futebol brasi-
leiro pelo do Oriente Médio. 
“Existe uma possibilidade [de 
transferência], mas tá na mão 
de Deus. Se tiver de aconte-
cer, vai acontecer. Eu procuro 
focar bastante aqui, pois hoje 
sou jogador do ABC. Então, te-

nho que me dedicar ao máxi-
mo aqui para ajudar o ABC”, 
afirmou o meia de 23 anos.

Procurado pela reporta-
gem do NOVO, o presiden-
te abcedista Judas Tadeu dis-
se que não foi informado pelo 
Botafogo sobre eventuais pro-
postas endereçadas a Gegê. O 
dirigente declarou que conta 
com o jogador para a sequên-
cia da Série B. “Ainda não sabe-
mos de nada. O Botafogo ain-
da não nos informou sobre 

proposta pelo jogador. Vamos 
aguardar. Gegê tem contrato 
de empréstimo com o ABC até 
o fim da temporada e espera-
mos que ele continue”. 

Um dos principais refor-
ços do ABC para a tempora-
da, Gegê chegou ao clube em 
janeiro com a missão de subs-
tituir o meia Lúcio Flávio, prin-
cipal jogador da campanha de 
acesso do Alvinegro para a Sé-
rie B. Pelo clube potiguar, con-
quistou o Campeonato Po-

tiguar e foi eleito Craque do 
Campeonato. O meia tem con-
tratado até janeiro com o Bota-
fogo, que não demonstra in-
teresse em renovar seu con-
trato. A multa rescisória de 
Gegê para o exterior é de 3 mi-
lhões de Euros (11 milhões de 
Reais).

Após vencer o Brasil de Pe-
lotas por 1 a 0 na terça-feira, o 
elenco do ABC voltou aos trei-
namentos. No CT da Rota do 
Sol, o clube iniciou os prepara-
tivos para o próximo compro-
misso pela Série B do Brasilei-
ro, marcado para a terça-feira, 
dia 1°, contra o Oeste, às 20h30, 
na Arena Barueri. O meia Vítor 
Júnior e o atacante Nixon, re-
cém-contratados, já estão trei-
nando. Seis atletas não treina-
ram na reapresentação. O za-
gueiro Oswaldo, os laterais El-
tinho e Marquinhos, o volante 
Felipe Guedes e os atacantes 
Adriano Pardal e Nando conti-
nuam sob os cuidados do De-
partamento Médico, em trata-
mento intensivo. Nando ain-
da realizou uma atividade em 
separado, mas sob orientação 
dos fisioterapeutas alvinegros.

A equipe do Bulls Poti-
guares, que disputa a 
Brasil Futebol Ameri-

cano (BFA), realiza neste do-
mingo (30) um Try Out para 
recrutamento de novos atle-
tas. O time potiguar atual-
mente conta com duas mo-
dalidades, o Full Pad, e o Flag 
Football. Os atletas recruta-
dos serão inseridos na equipe 
de desenvolvimento do Bulls, 
que visa formar jogadores.

De acordo com o coach 
Moacir Fernandes, a realiza-
ção Try Out está diretamente 
ligado ao crescimento no nú-

mero de interessados no es-
porte desde o início da tem-
porada. “A procura tem sido 
cada vez maior. Até por isso, 
mesmo estando no meio da 
temporada, resolvemos reali-
zar o try out, mas para a equi-
pe de desenvolvimento”, ex-
plicou o coach. 

Sobre o time de desenvol-
vimento, Moacir disse que no 
atual momento fica compli-
cado inserir um jogador ao 
time principal. “A temporada 
já começou, então não pode-
mos colocar um atleta sem os 
conceitos básicos dentro do 

campo. No time de desenvol-
vimento nós poderemos for-
mar, e ajudar no crescimento 
do jogador”, completou.

SERVIÇO:
Try Out (Recrutamento) 
Bulls Potiguares 

Data: 30/07/2017
Horário:  9h
Local:   Dunas Sports (Nova 
Descoberta, Natal)
Taxa:    R$ 20,00 
(antecipado)
 R$ 30,00 (na hora)

// ABC

// BFA

Gegê: “Se tiver de ser, será”

Bulls Potiguares realiza Try Out 

// Bulls Potiguares promove 
futebol americano no RN

FÁBIO CORTEZ /ARQUIVO NOVO

// Gegê, que vinha sendo contestado, voltou a jogar bem no ABC

FRANKIE MARCONE / NOVO

de cabeça

PREFEITURA MUNICIPAL DE MACAU

AVISO DE LICITAÇÃO

A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Macau torna pública a todos 
os interessados que fará realizar o Pregão Presencial Nº 025/2017, visando o REGISTRO DE 
PREÇO para eventual contratação de empresa especializada na prestação de serviços 
de manutenção preventiva e corretiva de veículos para o município de Macau. Data da 
Abertura: 10/08/2017 às 09h00min. O Edital encontra-se à disposição dos interessados no 
endereço eletrônico macau.cpl@gmail.com, ou na Rua Barão do Rio Branco, 17, Centro – 
Macau/RN – CEP 59.500-000 (Trazer um CD ou Pendrive). Esclarecimentos e informações 
serão prestados presencialmente no mesmo endereço, das 08h00min às 13h00min.

Macau/RN, 27 de Julho de 2017
Gustavo Costa de Miranda

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE MACAU

AVISO DE LICITAÇÃO

A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Macau torna pública a 
todos os interessados que fará realizar o Pregão Presencial Nº 026/2017, visando o 
REGISTRO DE PREÇO para eventual aquisição de Kits de Fardamento Escolar 
visando uniformizar os alunos da Rede Municipal de Ensino de Macau /RN. Data da 
Abertura: 09/08/2017 às 09h00min. O Edital encontra-se à disposição dos interessados no 
endereço eletrônico macau.cpl@gmail.com, ou na Rua Barão do Rio Branco, 17, Centro – 
Macau/RN – CEP 59.500-000 (Trazer um CD ou Pendrive). Esclarecimentos e informações 
serão prestados presencialmente no mesmo endereço, das 08h00min às 13h00min.

Macau/RN, 27 de Julho de 2017
Gustavo Costa de Miranda

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE MACAU

AVISO DE LICITAÇÃO

A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Macau torna pública a 
todos os interessados que fará realizar o Pregão Presencial Nº 027/2017, visando o 
REGISTRO DE PREÇO para eventual aquisição de fardamento completo da 
Filarmônica Monsenhor Honório. Data da Abertura: 09/08/2017 às 14h00min. O 
Edital encontra-se à disposição dos interessados no endereço eletrônico 
macau.cpl@gmail.com, ou na Rua Barão do Rio Branco, 17, Centro – Macau/RN – CEP 
59.500-000 (Trazer um CD ou Pendrive). Esclarecimentos e informações serão 
prestados presencialmente no mesmo endereço, das 08h00min às 13h00min.

Macau/RN, 27 de Julho de 2017
Gustavo Costa de Miranda

Pregoeiro

// Time santista foi eliminado mesmo após vitória por 4 a 2

REPRODUÇÃO

// Brasileirão

Santos quer anular jogo 
com Flamengo por suposta 
interferência de repórter

O Santos enviou à CBF 
um pedido de anula-
ção da partida con-

tra o Flamengo, pela volta das 
quartas de final da Copa do 
Brasil. No jogo de quarta-fei-
ra (26), o time paulista venceu 
por 4 a 2, mas acabou elimi-
nado por ter perdido o jogo de 
ida por 2 a 0. A equipe alvine-
gra acusa uma interferência 
externa de Eric Faria, repórter 
da TV Globo, sobre a arbitra-
gem de Leandro Vuaden.

Aos 40 minutos do pri-
meiro tempo, o árbitro gaú-
cho Leandro Pedro Vuaden 
assinalou pênalti para os 
santistas após uma disputa 
entre Réver e Bruno Henri-
que na área. Contudo, após 
cerca de um minuto, o juiz 
consultou o quarto árbitro, 
Flávio Rodrigues de Souza, e 
reverteu a marcação.

Segundo o Santos, a par-
ticipação do quarto árbitro 
“teria sido provocada pelo 
repórter de campo, Sr. Eric 
Faria, da Rede Globo de tele-
visão, que é elemento alheio 
ao certame, devendo se 
comportar como jornalista 
e não como torcedor de seu 
time do coração”.

“Reportar ao 4º árbitro 
sua impressão do lance após 
ver replay na televisão não é 
função nem atitude condi-
zente com um jornalista es-
portivo. Esta ação repudiá-
vel foi testemunhada por de-
zenas de pessoas e pode ser 
constatada no vídeo da par-
tida e em fotografias tiradas 
por outros veículos de mídia”, 
diz o Santos em ofício à CBF.

Além da anulação do 
jogo, o Santos quer a proibi-
ção de repórteres na lateral 
do gramado durante os jo-
gos e se comuniquem com a 
equipe de arbitragem; a pu-
nição ao trio de arbitragem 
da partida; e o descredencia-
mento de Eric Faria como re-
pórter de campo.

O Santos não possui ne-
nhuma imagem que com-
prova a suposta interferência 
externa do repórter da Glo-
bo. O clube se baseia apenas 

em relatos ouvidos por pes-
soas próximas ao banco de 
reservas do clube para fazer 
a alegação em questão.

Pivô da polêmica, Eric 
Faria não quis dar entrevista. 
No Twitter, porém, chamou 
de “leviana” as acusações 
de que teria comunicado o 
quarto árbitro sobre o lance.

“Alguns me acusam de ter 
falado com o quarto árbitro. 
Leviano. Mentiroso. Quem 
estava mais perto dele? O 
Levir Culpi. Cuidem de suas 
frustrações”, escreveu.

Em entrevista ao canal 
“SporTV”, o árbitro Leandro 
Vuaden negou que tenha 
sido influenciado por uma 
interferência externa ao anu-
lar a marcação do pênalti 
contra o Flamengo.

“Que fique bem claro que 
não houve nenhuma inter-
ferência externa. Fico mui-
to triste quando pessoas ten-
tam adicionar alguma coisa 
ou contestar alguma decisão 
dizendo que houve interfe-
rência. Deixando bem claro 
o que aconteceu, no deslo-
camento houve um contato, 
e de forma tardia, acabo as-
sinalando. Não estou 100% 
convicto, mas optei por to-
mar a decisão. A partir daí, 
houve um protesto, também 
estou com dúvida. Qual re-
curso que tenho? Por mais 
distante que esteja, o ângu-
lo de visão do quarto árbitro 
é melhor que o meu. O que 
eu fiz, o que o futebol espera 
que seja feito, foi buscar uma 
informação no árbitro”, disse.

“Houve, de repente, pre-
cipitação minha em mar-
car. Faço mea-culpa. Pode-
ria listar várias partidas em 
que acabei não marcan-
do, acabei marcando. Isso 
como árbitro me deixa mui-
to chateado, porque haveria 
uma interferência no jogo. 
Mas estou com a consciên-
cia tranquila, com sensação 
do dever cumprido, que é a 
mais importante. Não adian-
ta querer atribuir a algum re-
pórter. Foi exatamente isso 
que aconteceu”, completou.
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MÁRLIO FORTE

CEDIDA

// Alta Costura: Desfile Alexandre Vauthier, Inverno 2018, em Paris

//Sorrisos fartos na conversa entre o secretário executivo do Ministério do Desenvolvimento Social, Alberto 
Beltrame, e o senador Garibaldi Alves Filho, durante evento do Governo do Estado

//Deputado Felipe Maia e o pai, senador José Agripino prestigiaram a festa de Sant’Ana em Caicó

// Deputado Fernando Mineiro postando nas redes 
sociais em apoio à campanha da “Doe Órgãos, Salve 
Vidas”, da Assembleia Legislativa do RN

//No aniversário de 80 anos de Diógenes da Cunha 
Lima, no Chaplin Recepções, Leila Cunha Lima e 
Antônio Nahud

Sobre pesquisa CNI-Ibope divulgada 
ontem com números sobre o governo 

Michel Temer:

Portal da Band TV:
 “CNI-Ibope: índice de reprovação do 

governo Temer sobe para 70%”. 

Site Rede Brasil Atual: 
“52% dos brasileiros consideram gestão 

do atual presidente pior do que a da 
petista”.
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>> Reitora 
candidata? 
Em conversas fora do 
âmbito da UFRN tem-se 
ouvido notícia acerca de 
possível convite à reitora 
Ângela Paiva para  uma 
candidatura à Câmara 
Federal, ou mesmo ao 
Senado, no pleito do ano 
que vem. 
Nos corredores da 
universidade, no entanto, 
essas conversas ainda não 
têm sido escutadas...

>> Resultado 
 da viagem
A comitiva potiguar que 
viajou em missão para a 
Alemanha, em junho deste 
ano voltou a se reunir 
nesta quarta-feira (26) na 
sede da Fecomércio RN 
para tratar dos resultados 
e aplicações diante da 
troca de experiência na 
área de gestão de destinos 
turísticos realizada no país 
europeu.
Resultado: o corpo 
técnico do Senac 
elaborou, juntamente 
com o consultor de 
longo prazo da Câmara 
de Comércio e Indústria 
da cidade de Trier (EIC 
Trier), com Andreas 
Dohler, uma Matriz de 
Necessidades, tendo 
como base o Programa 
Desenvolvimento 
Econômico Local 
(DEL), com diretrizes, 
ações previstas e seus 
responsáveis, e o período 
de implantação.

>> Professores 
chegando
Governo Robinson Faria, 
por meio da Secretaria de 
Estado da Educação e da 
Cultura, está convocando 
623 professores 
temporários para compor 
a Base Comum com o 
objetivo de atender as 
necessidades existentes 
nas 16 Diretorias 
Regionais de Educação e 
Cultura (Direcs). A lista 
dos convocados está 
publicada na edição da 
quarta-feira (26), no Diário 
Oficial do Estado. 

>> Impedidos
Os cônjuges e parentes, 
até o terceiro grau, de 
ministros ou conselheiros 
dos Tribunais de Contas 
e de membros do 
Ministério Público de 
Contas poderão tornar-
se inelegíveis, de acordo 
com o Projeto de Lei 
do Senado 214/2017 
(complementar).
O projeto aguarda 
designação de relator na 
Comissão de Constituição, 
Justiça e Cidadania (CCJ) 
da Casa.

>>  Último Conto 
No próximo final de semana, 
sábado (29) e domingo (30), 
acontece a última edição 
do projeto “Natal Shopping 
Conta um Conto”, realizado ao 
longo de todo o mês de julho. 
São duas sessões de contação 
de histórias diárias: às 16h e 
17h.  Fruto da parceria entre 
o Natal Shopping e a Book 
Lovers, a ação se propõe a 
incentivar o hábito da leitura 
e a percepção lúdica dos 
pequenos. 

>>  Proposta
Um espaço para festas que 
contemple tudo em um 
só lugar: desde eventos de 
pequeno porte, passando por 
casamentos com todas as 
suas variações, aniversários, 
comemorações as mais 
diversas, até shows. Essa 
é a proposta do Espaço 
Di Trento, que abre as 
portas em setembro. O 
empreendimento ocupa uma 
área de 2,5 hectares e fica 
localizado em Pium, por trás 
do condomínio Alphaville. 
À frente, está o empresário 
Rodrigo Trento.

>>  Chegando
Os frequentadores do Natal 
Shopping terão mais um 
motivo para visitar o lugar 
a partir desta sexta-feira 
(28). Pub mais irlandês 
de Natal, o Paddy’s chega 
ao mall com uma nova 
proposta, carregando os 
diferenciais do Emporium e 
com um conceito de espaço 
multiuso. 

Giro pelo 
Twitter...

...da Revista ISTOÉ: “Príncipe William deixa de ser piloto 
socorrista para se dedicar aos deveres reais”;

...da revista Exame: “Três poderes gastaram R$ 800 mi 
com auxílio-moradia só em 2016”;

...do EL PAÍS Brasil: “Abertura da Flip dá sinais de que 
literatura e manifestações políticas devem se encontrar ao 

longo de todo o evento”.
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Chrystian
de Saboya

Desconfie de quem 
aperta sua mão, 
sem olhar nos seus 
olhos

LORENZETTI, 
MEU AMOR
Sempre lamentei a maneira como as construtoras fazem 
as dependências de empregadas nos seus condomínios 
de luxo.
São, geralmente, quartos minúsculos, banheiros 
pequeninos. Tudo muito espremido, sem ventilação, 
sempre lá no fundo, nem janela, tantas vezes, tem.

Como alguém é feliz tendo, sob o mesmo teto, àquele 
que lhes servem jogados num canto qualquer da área de 
serviço, enquanto no quarto da casa grande um clima 
friinho, a melhor TV, a cama maravilhosa e, no banheiro, 
uma ducha quentinha?

Na minha casa não. Nunca foi assim.
Outro dia o chuveiro elétrico das meninas queimou. 
Mandei parar tudo, trocar por um de excelente qualidade 
– e, como tudo na minha vida... como se fosse meu último 
gesto sob Deus.
Fui lá, coloquei uma plantinha, troquei a tampa do 
sanitário por outra igual a minha...
Gente que trabalha com a gente merece igual amor, igual 
zelo, banho quentinho, amor, vida que acarinha.

Seus quartos precisam ser amplos também, ventilados 
também, o chuveiro precisa ter água boa.
Adianta não...
Para certas figuras vida a fora... rezar, frequentar igrejas e 
falar no tal amor já que... 
do tal amor não entendem 
é nada.

Rei Momo
E pelos lados da Assembleia Legislativa, 
Bruno Giovanni também tem dado show.
Show no BG, na 98FM e também como 
diretor da TV Assembleia.
Por onde se olha, ali, só elogios para o cara 
inventivo, dinâmico, incansável e danado 
que só.

Plasil
Tem o que na cabeça, essa ruma de 
político que insiste em, nestes tempos 
de turbulência, insistirem em programas 
eleitorais gratuitos?

Eles acreditam, sinceramente, que alguém 
os assiste?!
Oh preguiça!

Lado esquerdo
Gosto de Raniere Barbosa.
Acredito nele, no trabalho dele.
E torço, do fundo do coração, como o faço 
para com todo mundo nessa vida, que tudo 
termine em paz.

Valha!
A crise está, de verdade, estampada nas 
lojas da cidade.
Tem boutique granfina da cidade dando 
80% de desconto nas liquidações da 
cidade.

Transformers 
Boutiques outrora bafônicas agora 
papelaria, lojas virando buffet, outras se 
transformando em oficina mecânica...  o 
negócio, decididamente, não está para 
peixe. 

Roda viva
Bons todos, Tiago 

Landeira e Rafael Barros,  
cantantes do musical Os 
Chicos, engatam a última 
temporada do show hoje 
e amanhã, no Teatro de 

Cultura Popular.
Em sua última temporada, 

Landeira e Barros se 
preparam para encarar 
novo repertório onde 
homenageiam outro 

grande artista nacional, 
e prometem já brindar o 

público com a novidade e 
muito talento.

Com participações 
especiais da cantora 
Laryssa Costa, e, pela 

primeira vez cantando 
junto ao projeto, Camila 

Masiso. 

Ingressos antecipados 
à venda na bilheteria do 

teatro a preço promocional 
(R$20). 

Na hora R$40 e R$20.

É uma festa, sempre para mim, quando chega, aos 
meus afagos, os livros de Diógenes!
Ah, como é bom lê-lo, como é bom tê-lo, com faz bem 
seu abraço seja por sobre a vida de Cascudo, seja nas 
“Vigências da Lei de Deus...
Cheio de vigor, de raça, de credos e fogos, Diógenes 
chegou, quarta, aos 80 anos de vida. Lindão, enxuto, 
mar de gente querida – e, ao redor, toda vida.
Festa com sua Vera, linda, luz... os casais desde 
sempre, a família a cirandar...
Foi lindo, tudo ali!
O receber, os netos, as três meninas, o filho Diógenes 
Neto falou tão lindo... o bailar numa valsa que tocou 
nosso coração...
Parabéns, vivas, améns!
Diógenes é um patrimônio da cidade, do Rio Grande, 
além!
Um homem raro, de alma as claras e de história linda 
para, sempre, a gente cantar.

AS VIDAS QUE 
TANTO AMO

Toda casa 
precisa de 

canhão, sino 
e âncora. O 

canhão já que 
a vida é luta, o 

sino tenor para 
celebrar as mais 

finas alegrias e 
a âncora, que 

é chegada e 
partida, para 

mostrar que meu 
porto é ali”

Diógenes da Cunha Lima

DULCORA 
 Vera e Diógenes: um mar azul de boas energias e festa, antes de 
ontem, para beijar a vida sob os Atlânticos potiguares

DROPS 
 Com minha filha, 
minha vida, Leila 
Cunha Lima Almeida CIRANDA 

Paulo Maia, Eduardo, Marísio Almeida e Luis 
Hernani: festa por acolá de boa gente 

Queridos duma vida, 
Diógenes Cunha Lima Neto 

e Malu Negreiros agora 
andam assim... um só 

coração

BALET 
 Lalinha Barros dá show, linda, amnimadda, sempre feliz da vida... e Cris 

Cunha Lima Rosado se joga na pista DCL: oh festa boa
 

TUDO AZUL 
Com o casal querido Nelson Freire e Soraya: olhos firmes nos bons 
horizontes da vida

desaboya@novonoticias.com

CELESTIAL
 A arte de Tereza Vale: blue mar, âncora céu e festa 

para um cara que o Rio Grande ama... Por que a 
Âncora como caminho trilhado pela festa:

LILI GLUCK
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Cultura

 

HOJE//

VEM COLORIR A PRAÇA
Tá rolando o encontro Vem 
Coloria a Praça, agorinha 
mesmo, 15h, na Praça André 
de Albuquerque, Centro. O 
encontro reúne as pessoas 
LGBTs que desejam construir 
uma sociedade onde todos 
sejam respeitados.

GALERIA CÂMARA CLARA
Natal abrigará um novo espaço 
de artes visuais para a cidade. 
A Galeria Câmara Clara abre 
as portas com o lançamento da 
exposição ‘Falo - de quando o 
corpo é mais que um pedaço’, 
do fotógrafo Paulo Fuga.  A 
vernissage acontece das 20h 
às 22h, na casa 1955 na rua 
Missionário Joel Carlson, em 
Capim Macio, com entrada 
gratuita. O espaço irá funcionar 
de quarta a sábado, das 18h às 
21h30

OS CHICOS [RE]PÁGINA
Tiago Landeira e Rafael Barros, 
os cantores do projeto musical 
Os Chicos, apresentam em 
última temporada o show [RE]
página. Dias 28 e 29 de julho no 
TCP - Teatro de Cultura Popular. 
Participações especiais: Laryssa 
Costa e Camila Masiso
Vendas antecipadas a preço 
promocional (R$20) na bilheteria 
do teatro. Informações: 3232-
5307

RAR FESTIVAL
Visibilizar a cena Rock Potiguar 
em seus mais diversos estilos 
(Heavy Metal, Black Metal, Rock 
n’ Roll) e mais exposições de 
arte,livros, poesias, quadrinhos 
e performances de criadores 
locais. Uma noite de celebração 
das diversas artes e das 
sonoridades mais pesadas de 

nosso estado. no Alchemist, na 
Rua Chile, 01.

DISORDER PARTY
O Casanova Ecobar recebe 
hoje,  das 20h às 5h do sádado, 
a festa Disorder Party. 

AMANHÃ //

DE BOWIE - A FESTA
Pouco mais de um ano após 
sua decolagem para outras 
dimensões, o  El Rock resolveu 
preparar uma festa para 
celebrar dançando a noite toda 
ao som dos grandes sucessos 
de David Bowie.  Contamos com 
a seleção musical de Carito, que 
nos anos 80 costumava colocar 
todo mundo pra dançar no 
antológico bar Chernobyl. Em 
sua playlist, que abrirá a noite 
no El Rock, às 22h. No El Rock 
fica na Rua Raimundo Chaves, 
1892, em Candelária. 

ARRIÁ PÉ DE NORDESTE
O campus central do IFRN 
recebe amanã, às 16h30, o 
“Arriá Pé de Nordeste”. 

A.R.Q - SUNSET
A animação fica por conta da 
banda Só a nata! tocando muito 
axé, funk, forró, sertanejo, e 
tudo mais que a gente tem 
direito pra curtir essa festa até 
o anoitecer. Na Liberty Music & 
Lounge. Das 12h às 0h.

DANI CRUZ CANTA 
DOMINGUINHOS 
O “Bar 294” recebe neste 
sábado uma homenagem a 
Dominguinhos. A apresentação 
de Dani Cruz com os músicos 
Emerson de Oliveira, Nino 
Costa, Daniel Ribeiro e 
Anderson Melo. A partir das 19h, 
no Bar 294, na Avenida Deodoro 
da Fonseca, 294, 

Tradicional festividade terá muito forró,  comidas típicas 
juninas e atividades para crianças; programação segue até 

amanhã na cidade da região metropolitana de Natal

DUNKIRK

O filme é baseado em fatos reais. Durante a Segunda Guerra 
Mundial, a Alemanha avança rumo à França e cerca as tropas 
aliadas nas praias de Dunkirk. Sob cobertura aérea e terrestre das 
forças britânicas e francesas, as tropas são lentamente evacuadas 
da praia. Christopher Nolan dirigiu Tom Hardy em A Origem (2010) 
e Batman: O Cavaleiro das Trevas Ressurge (2012). O cineasta volta 
a trabalhar com Cillian Murphy após A Origem (2010) e a trilogia 
Batman.

Sessões

CINÉPOLIS (Natal Shopping) 16h20, 18h50, 20h, 21h30, 22h30
CINEMARK(Midway Mall) 16h50, 19h30, 22h15
MOVIECOM (Praia Shopping) 16h45, 21h20 e 19h

Parnamirim 
celebra a Festa 

do Sabugo  

rodrigo Zuza 
Do NOVO

A 
abertura da 
tradicional 
Festa do 
Sabugo levará  
hoje, 28, as 

cores do São João ao Largo 
31 de Março e ao Beco 
do Picado, no centro de 
Parnamirim. Realizada pela 
Fundação Parnamirim de 
Cultura, esta é mais uma 
edição da festa, retomada 
após interrupções em 
razão da crise financeira. 
A festividade começa hoje, 
28, e levará muito forró, 
comidas típicas juninas e 
brincadeiras ao Centro de 
Parnamirim. 

Na abertura, os 
responsáveis por comandar 
a festa serão o sanfoneiro 
Luís Bento, a cantora Jaína 
Elne e as bandas Forró 
Meirão e As Nordestinas. 
O Público também pode 
desfrutar de programação 
infanto-juvenil e muito 
arraial. A festa é uma 
excelente escolha para quem 
ainda não tem programação 
para este fim de semana. 
Além de ser a pedida perfeita 
para os amantes do forró. 
O festival de quadrilhas 

juninas, as brincadeiras 
populares, danças típicas e 
muita música regional vão 
embalar o ritmo da noite 
parnamirinese.

As quadrilhas juninas, 
da própria cidade de 
Parnamirim, ‘Rebuliço’, 
‘Espaia Brasa’, ‘Tradição’, 
‘Festeja São João’ e ‘Nova 
Geração’ vão se apresentar 
durante o tradicional 
evento. Para os apreciadores 
da música tradicional 
nordestina ainda terá a 
apresentação de um grupo 
de xaxado. 

A festividade é para 
toda a família, as crianças 
não ficarão de fora das 
festividades. Brincadeiras 
populares, como pau de 
sebo, corrida de saco, 
quebra-pote, que é um 
desafio de acertar um pote 
cheio de doce com um 
pedaço de madeira, farão a 
alegria da criançada.

A festa deixará os olhos 
dos festeiros brilhando com 
tantas atrações, além disso, 
vai encher d’água a boca 
dos que amam comida 
junina. Para o deleite dos 
apreciadores das comidas 
típicas de São João, a festa 

terá muitas barracas onde 
se podem encontrar as 
mais diversas iguarias desse 
período festivo.

De acordo com o 
presidente da Fundação, 
Haroldo Gomes, a festa tem 
esse nome por ser realizada 
tradicionalmente em julho, 
após o período junino. 
"É quando as pessoas já 
comeram todo o milho, e 
sobrou só o sabugo", brinca. 

Haroldo comenta 
também que a festa teve 
início ainda nos anos 80 e 
após um período de recesso 
está de volta à cidade. "A 
ideia da festa é o resgate da 
memória e identidade do 
município, investindo em 
alegria e criatividade em um 
espaço de integração para 
a família parnamirinense", 
completa.

Além do palco por onde 
passará várias atrações 
musicais potiguares e da 
região, a festa também 
contará com ampla 
estrutura, como praça de 
alimentação, espaço para 
convivência e segurança 
reforçada pela Polícia Militar. 
Tudo decorado com temas 
juninos e bastante espaço 
para dançar o melhor do 
forró pé-de-serra.

O prefeito de Parnamirim 
Rosano Taveira explica que a 
cultura é um ponto forte em 
qualquer município e que 
moradores de Parnamirim 
sentem falta de eventos 
como esse. Por este motivo, a 
festa foi resgatada.

A Festa do Sabugo foi 
retomada em 2013, 2014 e 
2015, antes de 2013 passou 
pelo menos oito anos sem 
ser realizada. Em 2016, 
Parnamirim não conseguiu 
realizar o evento novamente, 
devido ao ano difícil que o 
país passou. Todavia, este 
ano, mesmo menor que em 
relação aos anos anteriores, 
a gestão municipal garantiu 
a realização da festa 
tradicional.

Segundo o prefeito, a 
perspectiva é de realizar 
neste ano uma festa menor, 
para preparar algo maior no 
próximo ano. “Vamos fazer a 
festa com recursos próprios 
e é só o início, próximo 
ano esperamos fazer algo 
ainda maior. A população 
pode contar também com 
segurança, infraestrutura e 
estacionamento”, confirmou 
Taveira.

SERVIÇO

Confira a programação da 
Festa do Sabugo

Sexta-feira – 28/07:
Luís Bento e As 
nordestinas, a partir das 
21h.

Sábado – 29/07: 
Jaína Elne e Forró Meirão, 
a partir das 21h.

PELA CIDADE//


